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Кому по плечу 
маленький 

подвиг
Когда незабвенный Аркадий Райкин так талантливо 

прохаживался насчет \,<ютдельных недостатков в отдельно, 
сами понимаете, пзятых сторонах нашей замечательной 
жизни», мы смеялись заразительно, хотя и сознавали с 
горечью в душе; все рто, отдельно взятое, всерьез и зна- 
долго. Стабильность негатива была нормой, несмотря на 
усилия великого артиста.

Жизнь на месте не стоит, И мы уже морщимся недо
вольно, когда в релеящике прокручивают устаревшую 
пленку, где Евгений Петросян поражается, что на базаре 
«адьш дын» стоит «дэсят руп». Такой *дын», ухмыляем
ся мы, ныне и в Туркмении не купишь...

О взбесившихся ценах сказано и написано предостаточ
но. Вполне справедлива, по-моему, мысль, что зачастую их 
бессовестный |уровень поддерживается корпоративным 
сговором торгашей — даже в ущерб обороту. Одной жен
щине, например, уступившей на томском центральном 
рынке новые кроссовки за 70 рублей, «коллеги по при
лавку» чуть в волосы не вцепились — она, Здескать, пор
тила им торговлю!

Самое страшное было п том, что, представьте, никто 
(кроме покупателя, разумеется) не оказался на стороне 
той женщины. Толпу аевак потешала сама ситуация. О, 
этот инстинкт стадности, круто дамешанный на рабской 
покорности обстоятельствам! Видим разрастающееся шку- 
родерство, подлое и безнаказанное, но нечто, выпадающее 
из «общей картины», вдруг воспринимаем лишь 1с болез
ненным любопытством, а то и необъяснимым протестом. 
Неужто не очнемся?

Свое письмо в редакцию И. А. Буторин из Минаевки 
Асиновского района озаглавил, не мудрствуя: «Пир во
время чумы». Он пишет: «Чаще всего сельские ветераны 
и другие, кому отпускаются продукты по госценам, особо 
Не нуждаются — держат скот; не только сами хорошо Пи
таются, но и излишков немало остается. Куда девать? 
Кое у кого из-за Повышения цен от жадности голова за
кружилась. Даже своим, деревенским, которые малообес 
печенные, стали продавать молоко и мясо втридорога. 
Приходится брать, ничего не поделаешь... Действитель
но, богатые ^становятся еще богаче, наживаются на ин
фляции и дефиците».

Сам-то Игорь Алексеевич, шестидесятидвухлетний Пен
сионер, инвалид труда, слабея здоровьем, еще три года 
тому назад «ликвидировал» корову, вот и оказался в раз
ряде 1малообеспеченных ■■— по деревенским меркам. Теи 
более горьки его наблюдения, что «самыми Зобделенными 
становятся немощные (люди. Если ты больной, какой из 
тебя конкурент пьппущему здоровьем соседу?».

Есть 1в письме эпизод, заставляющий проникнуться к 
автору особым сочувствием. Игоря Алексеевича не поки
дает !убежденность, что «совестливые люди должны и мо
гут взять верх». Прошлым летом он привозил иногда на 
томский рынок ягоды, я  торговлю свою вел так, чтобы 
специально сбивать цены. «Я понимал, что теряю в день 
20—30 рублей, но не жалел об этом, поверьте. Возле ме. 
ня толпились покупатели, улыбались мне, никто не обзы
вал меня 1грабителем. Однажды я вообще сильно сбил це
ну, и ничего страшного не случилоеь, как будто у всех 
остальных ягодников совесть проснулась... Не знаю, смо
гу ли нынче приезжать — все чаще по больницам курси
рую».

Согласитесь, большой твердостью духа, высоким чув
ством собственного достоинства надо обладать, чтобы в 
наши ажиотажные, «психованные» дни осознанно пойти 
на такой маленький, но крайне необходимый подвиг.

Я лично много исписал бумаги, ратуя за крепкое кре
стьянское подворье, где всего вдоволь, росту чьего-то бла
гополучия, видимо, посодействовал. |И вот ловлю себя на 
мысли; в  не успели вызреть среди героев моих статей, 
очерков заурядные рвачи?

В такой «бумеранг» верить не хочется...
В. ВЕРЮТИН.

На ту сторону
ЭТУ ОПОРУ, ПОСТРО

ЕННУЮ м н о г о  ЛЕТ 
.НАЗАД, ошибочно при
няли за начало строи, 
тельства второго на.м.му- 
нального моста через 
Томь. Тем более что по 
совладению она находит
ся почти в створе, где 
начнется сооружение но
вого перехода.

А новый автомобиль, 
ный мост ляжет иа один, 
надцать железобетонных 
опор и будет на 100 мет. 
iPOB длинее обского в Ше- 
гарском районе. На соз

дание его отведено всего 
пять лет, и стоит это со
оружение шестьдесят пять 
.миллионов (пока). Гене, 
ральный строитель — сто 
первый мостоотряд, ко- 
торый, кстати, в будуще.м 
году будет <правдновать 
пятидесятилетие пребьша- 
ния «а томской земле.

Сейчас на левом берегу, 
в районе Нижнего Склада, 
готовится стройплощадка, 
сооружение моста пове
дется с обоих берегов 
Томи.

ПРОФЕОООР УНИВЕРОИТЕТА ИЗ АРИЗО. 
НЫ ВИКТОР БЕЙКЕР — РОДСТВЕННИК ГОС
СЕКРЕТАРЯ США — прочтет несколько лекций 
для сотрудников и студентов Томского университе
та и педагогического института, а затем вместе с 
нсеной и сыном отправится в совместную советско- 
американскую геологическую экспедицию на Алтай.

Виктор Бейкер — ве
дущий в мире специалист 
(по геоэкологии, заиим!а- 
ется проблемами натает, 
рофических процессов в 
горах, связанных с талы
ми ледниковыми водами. 
Жак рассказал норрес-

повденту редакции Алек
сей р у д о й , заведующий 
кдфедрой общей театра
м и  ТЛИ, Бейкер — экс
перт НАСА по космичес- 
кой геологии — объездил 
весь МИ|Р, кроме ССОР. 
Лекции, которые он бу

дет читать, касаются проб
лем педагогической эко
логии в высшей школе 
ОША, а его участие 'в 
экспедиции связано с ост- 
рь4йн проблем1ами во)з- 
можного строительства 
Катунской ГЭС. (Как из
вестно, ТО.МИЧИ не привет, 
ствуют QT0T цроект).

Томские ученые рады 
гостю из Америки, тем 
более что его ви
зит на фоне ньгаешнего 
Яэлеченил бизнесом чи
сто научный, а не коммер
ческий.

Паситесь без страха
ДАВНЯЯ ТРА, . .

РЕШАТЬ ПРОБЛЕМЫ 
«ВСЕМ МИРОМ», КАЖЕТ. 
•СЯ, ВОЗРОЖДАЕТСЯ. 
Один, на первый взгляд, ма. 
ленький, но важный факт 
доказывает это. В Верхне-

Будем
помнить
т о т  САМЫЙ ПЕР. 
|ВЫИ ДЕНЬ ВОИНЫ... 
Говорят, и полвека назад 
он был таким же солнеч
ным и ясным.. И никто еще 
не знал, что западные ру
бежи нашей страны уже 
окутаны пожаром войны.

У многих людей, соб
равшихся на площади Ре
волюции в минувшую суб. 
боту. 22 июня 1941 года 
навсегда осталось ® па
мяти. как и все четыре

кетском районе работники 
Палочкинокого сельсовета и 
жители деревни на сходе 
граждан решили привязы
вать личных собак или са
дить в вольеры. Эта мера

принята для подрастающего 
поколения гусей. Больше 
тысячи гусят было продано 
жителям деревнИ'. И теперь 
есть надежда, что. все они 
доживут до своего «скорбно
го» часа.

трудных года. И, высту
пая на митинге, посвя
щенном бО-летию начала 
Великой Отечественной, 
они делились воспомина
ниями о том горькол! и 
героическом времени, о 
боевых товарищах, с кем 
пришлось мерять огнен
ные версты фронтовых

дорог, о тех, кто сумел 
дойти до Победы и кто 
навсегда остался на поле 
боя. И когда минуту мол
чания разрезали продол
жительные автомобиль
ные гудки, когда замер на 
городских улицах тран
спорт, когда гулко отсчи
тывал секунды метро
ном, немногим удалось 
сдержать слезы волнения 
и скорби.

Данью нашей благо, 
дарной памяти воинам, 
отстоявшим честь, свобо
ду и независимххть Ро
дины, стали цветы, воз
ложенные на меморталь- 
ные плиты Южного клад
бища, где покоятся бой. 
цы Красной Армии, умер
шие от ран в томских гос
питалях, и к Монументу 
боевой и трудовой славы 
томичей в Лагерном саду.
Фото А. СЕМЕНОВА.
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Погибает пруд
в  дни ОТКРЫТИЯ ВЕ

СЕННЕЙ ОХОТЫ на берегу 
Кумловинского пруда, что в 
Кожевпи'ковоком районе, бы
ли обнаружены многочис
ленные останки погибшей 
рыбы. Члены районного ко
митета по экологии и приро
допользованию пришли к 
выводу, что рыба погибла в 
результате промерзания не- 
большого слоя воды, остав-| 
шегося в русле прошлого 
года, и нехватки кислорода.

Похоже, что караси вряд 
Ли вновь появятся в этом во
доеме. Причин тому неоколь. 
ко: опускание уровня грун
товых вод, нарушение связи 
с болотом. Человек, чело
век.. Может, придешь Ва 
помощь?!

Бьем тревогу
в  т о м с к о м  РАЙОНЕ В ИЮНЕ СЛОЖИЛАСЬ 

КРАЙНЕ НЕБЛАГОПОЛУЧНАЯ ОБСТАНОВКА НА 
ДОРОГАХ. Практически нет дня, чтобы здесь fie погиба
ли и не получали увечья люди. К примеру, только в ми
нувшие пятницу, субботу, воскресенье случилось следу
ющее:

На Московском тракте водитель автомобиля ГАЗ-24 
«Волга» совершил наезд на стоящую мотоколяску — во
дитель мотоколяски погиб.

22 июня водитель автомобиля. «Запорожец» в 23 часа 
вечера ударился о стоящий автомобиль ЗИЛ. Водитель 
погиб на месте происшествия. Это случилось около д. Чер
ная Речка.

В д. Карбышево мотоциклист сбил стоящую на авто
бусной остановке девушку, причинив ей перелом ног.

23 июня на Колуювеком тракте около 20 часов вече
ра водитель автомошия «Москвич» С. Кучеренко съеха
ла на обочину, затем, не справившись с управлением ма
шины, опрокинулась. От полученных травм скончалась в 
больнице, В этом происшествии пострадала и ехавшая с 
ней девочка 9 лет — с тяжелыми травмами она помеще
на в больницу. Погибшей было всего 28 лет.

Несколько дней назад около пос. Кисловка на дороге 
столкнулись два мотоцикла, .Оба двигались бев света в 
темное время суток, оба молодых водителя погибли, оба 
работали трактористами в совоюве «Томь»,

Складывается такое впечатление, что водители объяви, 
ли друг другу войну, в которой не будет победителей 
Причины тдагедий до банальности просты; невниматель 
ность, переоценка своих возможностей и нетрезвое состо 
яние. И если бы такая аварийность была только в Том 
СКО.М .районе!

'В последнюю пятницу за ночь работниками .Госавто- 
инспекции бьшо задержано 38 пьяных водителя за рулем 
мотоциклов и автомобилей. К понедельнику на площа’дке 
для временно задержанного транспорта находилось 50 
мотмщклов и столько Же машин. Этот транспорт пока не 
стал убийцей.

А сообщения из районов области об авариях все по
ступают: в КожевниковСком районе водитель легково
го автомобиля вышел в лоб встречному автобусу — двое 
погибли...

Сессия областного Совета
Вчера начала работать 

^■eдьмaя сессия областного 
Совета народных депутатов. 
В повестке дня — вопросы 
о стабилизации работы лес
ной отрасли и мерах до упо
рядочению иопользовання' лес
ных ресурсов области, о ра
боте исполнительного коми
тета по выполнению реше

ний областного Совета народ
ных депутатов, о ходе вы
полнения решений по вопро
сам земельной реформьг фе
деративном догово]^ РСФСР. 
Кроме того, депутаты вклю
чили в повестку дня вопрос 
об отношениях облсовета и 
городского Совета Томска-?, 
з£йолу.шают доклад мандат
ной комиссии о признании

полномочий вновь избранных 
депутатов, обсудят измене
ние в структуре областного 
Совета. Накануне группы 
депутатов выехали в районы 
и посетили предприятия лес
ной и деревообрабатывающей 
промышленности. Им пред
стоит принять взвешенное 
решение, затрагивающее 
судьбы тысяч людей.

п

Местное самоуправление. 
Каким ему быть?

4  ГУБЕРНАТОР ИЛИ ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ?
4  ГОРОД САМ ОПРЕДЕЛЯЕТ СТРУКТУРУ.
4  ЕСЛИ БЫ КОНФЕРЕНЦИЯ МОГЛА, ЕСЛИ БЫ  КОММУНИСТЫ ХОТЕЛИ.

Глубокий смысл заложен в том, что одновременно с 
Законом о Президенте, с (внесением поправок в Консти
туцию РСФСР на четвертом (Съезде народных депутатов 
России обсуждался «  проект Закона о местном самоуп
равлении. Речь (ПО сути дела о создании новой структу
ры власти, которая в контексте двух первых основопола
гающих документов претерпевает серьезные изменения. 
Теперь, когда Президент России избран, Закон о местном 
самоуправлении приобретает особую актуальность.

С докладом об основных положениях этого Закона на 
Съезде выступал (председатель Комитета но вопросам ра
боты Советов народных депутатов и развитию самоуп
равления Верховного Совета РСФСР Г. С. Жуков. Ему 
мы и задали несколько вопросов, разъясняющих суть 
этого Закона.

— Георгий Семенович, 
вертикальная структура 
власти у многих вызывает 
недоумение: что это такое? 
Для чего нам вообще (нужен 
Знаков о местном самоуправ
лении? Говорят о губернато
рах, мэрах и других пред
ставителях новой власти. Но 
ведь это (МЫ уже проходи
ли...

.— Зачем нужея Закон? 
Как известно. Советы были,, 
действовали исполкомы, но 
по существу партийные ор
ганы оказывались у власти. 
Сошлюсь на собственный 
опыт,. Придя с производства, 
где я .работал в экспедиции, 
на пост первого секретаря 
горкома, не имея навыков' 
партийной работы, я внача
ле испытьшал некоторое не
удобство от того, что надо 
было поучать, скаж€(м, спе
циалистов сельского хо
зяйства. Но потом — раз
буди меия иочью — И Я  
скажу о надоях, о кормовых 
единицах и т. д. Надо было 
знать все. В принципе наша 
система держалась на чет
кой исполнительской дас- 
циплине и па том, что необ- 
Х01ДИМО было сосредоточить 
■все в одних руках. Экономи. 
ческого механизма не было. 
В буржуазных странах му- 
.ниципалитеты занимаются 
ком^мунальньши, чисто со
циальными вопросами, у. нас 
же собиралась власть в од
них, партийных, руках. Ис
полкомы как таковые были 
основательно подмяты, хотя 
там работали добросовест
ные люди. Взять бывшего 
председателя облисполко
ма Анатолия Емельяно
вича Высоцкого — добросо
вестнейший человек, но и 
он поглядывал наверх. Бы
ли перепутаны функции. Те 
же наказы избирателей — 
включали в план 100—200 
наказов. Потом выясня
лось — денег нет, лимитов 
нет. И получалось; Советы 
будто бы занимались всем, а 
на самом деле ничем.

— Но вернемся к недале
кому прошлому. Реформа 
политической власти была 
предложена еще XIX пар
тийной конференцией...

— И я  был ее делегатом. 
Но предусмотренная рефор
ма задумывалась тогда в 
соответствии с тем, что пар
тия — руководящая сила...

—...А руководители пар
тийных органов почти авто
матически станут председа
телями Советов...

— Да. Но потом отменили 
6-ю статью Конституции. 
Стало ясно, что не может 
быть и речи о совмещении 
должяостей. И Советы оста
лись один на один с пробле- 
ма1ми, но без опыта партий
ного руководства. Если бы 
XIX партконференция заду
мала ре?формы на основании 
глубокого анализа, а не 
просто скорого голосования, 
результаты были бы куда 
весомей.

— Но что же имеют Со
веты сейчас?

— А ничего. И тут надо 
решать два вопроса.

Создать нормальную
структуру местной власти и 
дать надежную финансовую 
экономическую базу. Не 
просто мешок денег, а оп
ределить конкретные источ
ники, четкие критерии, что
бы был интерес. У нас же 
все завязывалось на уровень 
прошлого года. Мы зависели 
от того, что дадут.

В моем представлении 
Совет должен был решать, 
что делать, а как делать— 
должен решать исполком. 
Но, увы, этого не получи
лась. В новые выборы на 
волне демократии в Советы 
пришли депутаты, которые и 
хотят ЧТО-ТО сделать, но не 
знают — как. С другой сто
роны, многие исполнители 
закалены длительной рабо
той в старых исполкомах. 
Иераиворотливость исполко
мов и то, что депутаты не 
дают им работать .(длитель
ные сессии и т. д.), привели 
к тому, что создалось без
властие. Всюду начался свой 
поиск. Например, в Новоси
бирске объединили должнос
ти председателя Совета и 
исполкома. Как разрешить 
эту ситуацию? Мы отказы
ваемся от понятия «местные 
Советы» в плане их все
властия и подходим к систе
ме самоуправления. Наряду 
с Советами, которые явля
ются главным звеном в си
стеме самоуправления,— это 
■и Конституцией закрепле
но, — есть самостоятельные 
исполнительные органы. Ес
ли .раньше говорили; Советы 
и их исполнительные 0|рганы, 
то теперь — Советы и соот
ветствующие исполнитель
ные органы. Речь идет о 
четком разграничении их
ПОЛНО.МОЧИЙ.

Далее; необходимо ликви- 
даровать коллегиальность 
исполкомов, то есть кол
лективную безответствен
ность. Поэтому предусмат
ривается возможность выби. 
рать всем населением главу 
администрации (неудачное 
название, но другого не 
придумали, хотя этим зани- 
мались и ученые). Система 
взаимодействия между гла
вой администрации и Сове
том четко опртделена. Гла
ва местной администрации 
может наложить на решение 
вето. Но Совет в свою оче. 
редь это вето может откло
нить. Совету же предостав
лено право при определен
ных условиях выразить Не
доверие главе администра- 
ции.

— Но ведь главу адми. 
нистрации избирает народ.

— При да;и>!нейшей раз
работке закона порядок от. 
зыва будет уточнен.

— Как еще можно решить 
эху проблему?

— Сократить депутатский

иУИЫ
ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Г. КОЛЯ
Выступая в Иоханискрой- 

■це, канцлер ФРГ Коль за
явил, что прочное и справед
ливое мирное европейское 
устройство должно включать 
в себя как демократические 
государства Северной Аме. 
рики, так и народы Совет
ского Союза. Одна из важ. 
нейших задач предстоящих 
лет будет состоять в том, 
чтобы «во все большей мере 
подключать СССР к строи-

корпус. Мы будем настаи
вать, чтоб были внесены из
менения не в наш Закон, а 
в Закон о выборах. Но это 
потом. Сейчас так вопрос 
ставить неэтично, поскольку 
все депутаты избраны, наро
дом,. Однако, чтобы работа 
депутатов была эффектив
ной, мы пришли к выводу о 
необязательности президиу
мов Советов. Теперь уже не 
секрет, что создали второй 
коллегиальный орган и поро
дили неразбериху, хотя кое- 
где президиумы нашли точ
ку приложения своих сил. 
Учитывая, что речь идет о 
переходном периоде, в зако
не записали, что Совет мо. 
жет образовывать и прези
диумы, и иные органы. Это 
могут быть и малые Сове
ты, которые должны быть 
наделены соответствующими, 
полномочиями.

— Так все же: совмеще
ние должностей — дело до
бровольное или обязатель
ное?

— Сейчас структура та- 
нова, что у председателя 
Совета — президиум, у 
председателя исполкома — 
исполком. Мы же предлага
ем: в противовес председа
телю Совета единоличного 
главу администрации, ко
торый формирует -свою 
команду (это важно под
черкнуть, чтоб на местах не 
боялись, что исполкомы раз
гонят). К/роме подбора за
ведующего отделам народно
го образования, здравоохра. 
нения., органов внутренних 
дел — это очень важ:ные от
расли, и мы посчитали, что 
назначение на эти руководя
щие должности должно со
гласовываться с Советом'. 
При таком раскладе пред
седатель Совета вьшолняет 
роль отикера, И тут уже 
двоевластия не может быть. 
Правда, МЫ приняли реше
ние, что на ypo'BiHe сельского 
Совета ейвмещение долж
ностей .вбаможно.

— Но ведь на местах все 
время идет спор: кто глав, 
нее -» вредседахель Совеха 
или И6В0ДЙИ«а?

— Пример Свердловска— 
характерный. Председателем 
Совета выбрали военного, 
который ййкегда не имел 
никакого етнешения к Сове
там, а вамеетитель предсе
дателя f§pйeIЮЛKOlмa — че
ловек йвмнетентный, думаю
щий, ВевйИЙЛИ трения. Каж
дый пытается попасть к 
Ельц.йну на прием., но Ель- 
цин-то не может гасить всю. 
ду возникающие конфликты.

|Сегодня, при существую
щей структуре, главнее 
цредеедатель Совета. При 
новой структуре — глава 
адмит1стра.Цйи.

—• А если между ними 
возник конфликт?

— Председателю Совета 
даны такие полномочия, ко
торые в принципе не могут 
его поссорить с главой ад
министрации. Предусмотре
ны отношения главы ад.ми- 
иист|рации с Советом в це
лом во главе с его председа
телем. Главнее всех Совет, 
так как он утверждает бюд. 
жет, программу экономи
ческого и социального раз. 
вития и т. д.

— Что предполагается 
сделать сейчас? Предусмот
рены ли прямые выборы?

— Была задумка их наз
начить на осень, но вопрос 
этот не решен. Если выбо
ров не будет, то Совету 
представляется, возможность 
решить этот вопрос самому, 
выбрав главу администра
ции из существующего со
става.

(Окончание на 2-й стр.)

тельству европейежого буду
щего» как в области поли
тики, так и в сфере безопас
ности, экономики и культу
ры. Десятилетиямм продол
жавшийся конфликт между 
Западом и Востоком заста
вил некоторых забыть о том, 
что миогае народы Советско
го Союза Не только в гео
графическом, но и в истори
ческом и культурном планах 
тесно связаны с Европой. К 
настоящему времени они 
внесли незаменимый вклад 
в европейское культурное на
следие.

4

Сегодня II в будущем, ска
зал он, германо-советские 
отношения должны служить 
общей .цели всех европей
цев . — в условиях самюип. 
ред1ления построить такую 
Европу, в которой царят 
свобода, мир и справедлиг 
вость.

Мы хотим помочь Совет
скому Союзу при решении 
имеющихся проблем, указал

Коль. Речь идет ,о крупных 
проблемах. Это требует тер
пения и выдержки. В этой 
связи я выражаю свою ре- 
пЛительную при)верж1енность 
политике, предполагающей 
«активное оказание помощи 
в целях самопомощи». Я соз
нательно употребляю слово, 
«сам^юмещь», сказал канц
лер, «так как Советский Со
юз сам долглен осуществлять 
овои решения относительно 
реформ, -I так как мы извне 
"ожем. лишь придать нм. 
пульс и оказать помощь в 
рамиях наших возможно
стей». Я уверен, отметил он, 
что Презид''"т Горбачев на
мерен продолжить политику 
нового мышления. По моем.у 
твердому убежлрр-fK., он по
нимает, что дориси назад 
нет. В зан.пючение Коль за
явил, что содействие эконо
мическим и политическим ре
форма?-- ■ государствах Цент- 
ральпчли, Восточной и Южной 
Европы отвечает собствен
ным интересам Германии
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Местное самоуправление,
Каким ему быть?

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

— В данном случае, ни. 
димо, и идет речь о губер
наторе?

— Закон наш — о мест
ном самоуправлении. Он не 
касается областного уровня. 
Особенность нашего закона 
в том. что области и края, 
которые претендуют на ста
тус субъекта федерации, ис
ключаются из бистемы мест
ного самоу|правления. Кста
ти, и от Томской области 
есть предложения, что она 
долж1на обладать такими же 
правами, как и федерация^, 
хотя это цряд ли ж:изненно. 
Получается, что каждан об- 
ласть может иметь свою 
конституцию. Но у области 
есть и функции самоуправ
ления — координир^щая 
роль областных органов 
власти и функции низового 
органа гос^арствеяной
власти, то есть право при. 
нимать нормативные акты:, 
которые долж!ны соответст
вовать законам республики. 
Концепцию закона о краях 
и областях мы думаем под- 
готовить к июлю. На уров- 
не области тоже предусмат
ривается сильная исполни, 
тельная власть. Оказать, 
что это будет губернатор... 
Мы вообще ушли от таких 
названий (поэтому и оста
новились, как ;я уже гово
рил, на главе администра- 
ции). Мы должны внести из- 
.менения в содержание, а не 
в форму. Как будет форми
роваться Совет, тоже пока 
неизвестно. Но в любом слу
чае Совет должен быть раз 
в 10 меньше. Вот в чем 
суть вопроса,

— Насколько я поняла, 
одна из особенностей зако
на — приоритет поселени
ям, особенно городам. Они 
становятся основным звеном 
в системе местного самоуп
равления.

— В принципе, тот поря
док, когда город и район в 
городе обладают равными 
правами (и каждый объя:в- 
ляет о своем суверенитете), 
— это ненормально, хотя и 
узаконено. Поэтому мы за
писали, что городской' Совет 
(определяет схему управле
ния городом. Положим, за 
3—4 месяца до выборов но- 
Bbjx депутатов!, городскому 
Совету будет дано право оп
ределиться по районному де
лению — нужны ли районы 
в городе, какими должны 
быть представительные ср- 
ганы. Предусмотрен и такой 
вариант, что районных Со
ветов вообще не будет, а 
|б|удут только исполнитель
ные органы, которые будут 
назначаться городом.

— На Съезде была пред
ложена поправка о том, что 
Президенту напрямую дано 
право отстранять главу ад
министрации на местах.

— Эта поправка не про
шла, ее Съезд не поддержал. 
Наз:начать я  освобождать — 
это сложные вопросы. Тут 
могут быть большие пере

косы. В такой непростой си
туации, которая сложилась 
у нас, необходимо, чтобы и 
народ сделал свой выбор. 
Должен быть прежде принят 
и ооубликован закон, чтобы 
люди знали функции, кото
рые будет вьшолнять глава 
администрации. Думаю, что 
и дальше надо добиваться!, 
чтобы эта поправка не про
шла.

— Да, она очень заковы
ристая. Потому что многие 
считают, что вообще закон 
о вертикальной структуре 
создается не под Президен
та, как такового, а под кон
кретного Президента — Бо
риса Николаевича Ельцина. 
И он даст ему по сути пра
во неограниченного сосредо
точения власти в одних ру
ках. То есть по желанию 
либо ставить своих намест
ников, либо их убирать. И 
таким образом дискредити
руется полнота демократи
ческих свобод.

— По этому поводу у нас 
на Съезде возник спор. Как 
вы по.мште, один из депу
татов предложил не рассмат
ривать этот закон, посколь
ку Борис Николаевич гото
вит всю схему исполнитель, 
ной власти. Но я тогда воз
разил, что Борис Никола
евич еще не избран Прези
дентом, а, кроме того, закон 
должен приниматься вне 
пристрастий какого-либо 
должностного лица или ка. 
кой-то партии. У Президен
та могут быть свои струн, 
туры исполнительной вла
сти в лице полномочных 
представителей, но их зада
ча в том, чтобы наблюдать 
за иополнением! закона. Мы 
приняли очень серьезную 
поправку, что за неисполне
ние законодательства (хотя 
я настаивал — закона) Вер

ховный Совет может гон ять  
решение о роспуске Совета. 
Но именно Совет, а не Пре
зидент. Если принимается 
неверное решение, оно от- 
М'еняется вышестоящим! ор
ганом, если последний не 
согласен, он П0!дает в суд.

— На будущее; прораба
тывают ли вопрос о квоте 
депутатов по выборам в Со
вет, поскольку мы все при
шли к выводу, что такие 
громоздкие Советы нам не 
нужны.

— Чтобы отработать эти 
вопросы, помимо Закона о 
iMiecTHQM самоу1правл1е!нии, 
еще нужен ряд законода
тельные актов — законы об 
областях и краях, о терри
ториальном! устройстве и 
т. д. И мы предлагаем не 
все вопросы решать <в Вер
ховном Совете, скажем, вну
триобластные — в преде
лах области.

— Законов уже принято 
немало. В том числе и на 
^ о в н е  Верховного Совета. 
Но и они не выполняются.

— Не созданы структуры, 
которые должны осущест
влять надзор. Не было да
же своей прокуратуры. На

местах руководители Сове
тов, часть которых пришла 
с партийных должностей, 
просто ничего не восприни
мала, что исходило из рос
сийских органов. Ну и к то- 
.му же многие законодатель
ные акты приняты сырыми.

—Часть избирателей вос
приняла внесение поправок 
в Конституцию, как возмож
ность навязывания капита- 
.лизации. Нет ли тут в самом 
деле опасения, что мы пере
носим чужую систему уп
равления на нашу отечест
венную почву?

— Такую схему, как у 
нас, трудно найти в цивили
зованном мпре. Она рассчи
тана на жесткую тоталита|р-

, ную командно . администра- 
THlBBj  ̂ систем(у. Зарубеж
ная практика различна: в
ФРГ, Соединенных Штатах 
Америки, Франции, Англии, 
Японии предусматрива
ется в системе местного са
моуправления вариантность. 
Есть вариант, когда муни
ципалитет назначается, есть 
— когда выбирается, в том 
случае, наприм'ер, если пар
тия, представителем кото
рой является глава парла- 
мента, набрала большинст
во в этом парламенте. На
ша категоричность зарубеж- 
ных парламентариев насто
раживает. Конечно, есть еш,е 
над чем цодумать.

— Исполкомы жалуются 
на то, что у них нет тех хо
зяйственных структур, кото
рые были в партийных орга
нах.

— Администрация будет 
сама фор.мировать такой ап
парат, котО|рый ей нужен. 
Хотя эта проблема в зако- 
не до конца 1не разрешена, 
в частности, необходимо оп
ределить критерии ассигно
ваний на содержание аппа
рата администрации. Совет 
должен утверждать сумму, 
а администрация подбирать 
себе кадры в отделе.

— Позвольте личностный 
вопрос. Как партийный 
функционер чувствует себя 
в роли председателя коми
тета?

— Непросто. Работа спе
цифическая. Комитеты сфор- 
мироваИы на добровольной 
основе. Часть депутатов не 
выполняет тех функций, ко
торые на них возложены. 
Но сейчас уже приобретен 
опыт, и мы сделали ставку 
на привлечение ученых. Что 
же касается личного опыта, 
то, будучи рядовым депута-

■ том,-' заместителем председа
теля сельского Совета в быт
ность начальником экспеди
ции, познал беопраш1ность ни
зового органа власти.

— Как работается с Бо
рисом Николаевичем Ельци
ным?

— Об отношениях гово- 
рипь сложно. Но, когда я хо
тел зайти к Ельцину, я всег
да заходил, когда хотел что- 
то сказать, чувствовал, что 
слушает и где-то по!ддержи- 
вает. Это главное.

Н. ГУВСКАЯ.

Ждут ли нас вслед за 
шахтерскими забастовки неф
тяников и гедовиков? Гря- 

'Дет ли неизбежный в таком 
случае энергетический па
ралич страны? Об этом шла 
речь на пресс-конференции, 
организованной российским 
профсоюзом нефтяной, газо
вой отраслей, промышленно
сти и строительства.

Глав-ные поставщики ва
люты в союзную казну (60 
— 70 процентов всех посту
плений СКВ в госбюджет), 
н)ефтегазодобывающие от
расли по cypoiBbiM законам 
плановой экономики явля
ются убыточными. Что не 
удивительно, если учесть, 
что из канщых 120 долла
ров прибыли (столько стоит 

на мировом рынке тонна неф
ти) отрасль имеет 2 (два). 
Нефтяники Же в перерасче
те их зарплаты на реаль
ный курс доллара получают 
в месяц столько, сколько их 
коллеги «за бугром»... в

нас
рас-

час. Впрочем, кому из 
не знакомы подобные 
клады.

Между тем социальное 
напряжение в трудовых кол
лективах нефтяников и га-

нефть и газ для соответст
вующих отраслей промыш
ленности, как это, собствен
но, и принято во всем мире, 
улучшение материаяьно.тех-- 
нического снабжения, а так-

вует согласительная комис- 
сия профсоюзов и прави
тельства, от результатов ра
боты которой, видимо, и бу
дет зависеть, пойдут ли неф
тяники на забастовку. И хо-

Пойдут ли нефтяники 
на забастовку?

зовиков нарастает с ката
строфической быстротой. Об 
этом заявил журналистам 
председатель российского 
нефтегазстройпрофсоюва Лев 
MHpoHOBf. Он подчеркнул, 
что еще в сентябре прош
лого года были сформулиро
ваны требования к Прези
денту и правительству сцра- 
ны. Их перечень включает 
в себя в первую очередь 
введение свободных цен па

Плохое качество кормов, недостаточное количество ле
карств—все это, как на лакмусовой бумажке, отражается 
на участке опороса, где [работают Наталья Вениаминовна 
Абашева (на нижнем снимке) и Любовь Степановна Гу
бина. Уход за новорожденными поросятами — дело хло. 
потное [и требующее опыта и квалификации.

Н. В. Абашева и Л. С. Губина пришли на вторую оче
редь свинокомплекса «Томский» чуть более года Назад и 
начали {с азов свиноводства. Привыкли, работа начала 
нравиться.

О. ВОРОБЬЕВ.
Фото Н. ПОТАПОВА.
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Не остаться в долгу 
перед потомками

Анализ состояния дел по 
охране окружающей среды 
показывает, что экологичес
кая обстановка в области 
за последние годы ухудша
ется. Выбросы вредных ве
ществ в атмосферу за 
прошлый год увеличились 
примерно на 30 тысяч тонн, 
или почти на 5 процентов к 
уровню 1989 года. Особенно 
большой прирост их падает 
на автомобильный транспорт 
и предприятия энергетичес
кого комплекса.

Ни одно из 88 предприя
тий, для которых установле. 
ны нормы предельно допус
тимых выбросов области, не 
укладывается в установлен
ные для них нормы ПДВ. 
Средства, вкладываамые в 
пртродаохранные мероприя
тия (около 2 миллионов руб
лей за 1990 год), ничтожно 
малы, да и те практически 
не дают ощутимых результа
тов.

Каждая третья из 440 об- 
следоваиных специалистами 
облком!экологии газопыле
улавливающих установок ра
ботала неэффективно. На 
предприятиях Минлеспрома 
СССР в Томске, к примеру, 
67 процентов из них были 
неисправны, а в Стрежевом 
таких установок нет вооб
ще, и все выбросы поступа- 
ют в атмосферу без очистки. 
Начатая два года назад по 
решению облисполкома эко
логическая паспортизация 
350 предприятий в установ
ленные сроки не завершена. 
На сегодня только около по
ловины из них занимаются 
составленк?." таких паспор
тов, а согласовали их с ко
митетом по экологии менее 
10 !процентов предприятий.

Особую тревогу вызывает 
экологическая обстанс' ка в 
районе северного промыш
ленного узла г. Томска, что

подтвердила и проведенная 
в феврале по инициативе 
ToMiCKOro райкома 'КПСС 
и районного Совета экологи- 
ческан конференция.

На конференции было, 
пожалуй, впервые заявлено 
специаш1истами, что экологи
ческое состояние этого ре
гиона связано не только с 
нефтехимическим комбина
том, как привыкли считать 
.многие. Свое пагубное влия
ние оказывают еще около 
трех десятков предприятий, 
расположенных в этом узле. 
И действительно, как пока
зал анализ выбросов вред
ных веществ в атмосферу де
вятнадцати из них, на долю 
Нефтехима приходится ме
нее 25 процентов от общего 
количества выб|росов. Свы
ше 18 процентов вредных 
веществ поставляет в атмос. 
феру ТЭЦ-3, столько же 
дают вместе совхозы «Том- 
ский» и «Кузовлевский», 
|гтнцефабри;ии «Меженинов!- 
ская» и «Туганская», около 
11 процентов приходится на 
предприятия, расположенные 
в самом пос. Копылове: за. 
воды строй.материалов и ас
фальтобетонный, СМП-299 и 
другие.

Рекомендации : .;нферен- 
ции заложены в огра.м.му 
работ по оценке и улучше
нию экологической ситуа
ции !в северном промузле, 
однако входящие в него 
предприятия ,к финансирова
нию работ по программе до 
настоящего времени нс при
влечены.

Установление исполкомом 
городского Совета! норма'?;и-- 
вов за пользование полк’го- 
но.м !промышленных отходов 
до тысячи рублей за тонну 
привело к тому, что пред
приятия сваливают свои от
ходы на обочины дорог, н 
лесо-парковой зоне вокруг

Томска,
Городская экологическая 

программа, принятая сесси
ей городского Совета в 1989 
году, по многим направле
ниям не выполняется.

Не уменьшается коли
чество сбросов неочищенных 
сточных вод в водоемы об
ласти, срываются сроки со- 
орун«ния 2-й очереди очист
ных сооружений ТНХК, ря
да других сборных коллек
торов.

Изучение в последнее 
время областным агрюпро- 
мьгшленным комплексом пу. 
тей повышения белкового 
содержания кормов встрево
жило общественность Тамска 
возможностью возврата к 
строительству зэ1В'ода ББК, 
а необходимость решения

энергетической проблемы 
областного центра и заклю
чение руководством СХК со
глашений с зарубежными 
фир.ма1ми о проведении ра
бот по обогащению урана 
усилило «антирадиационные» 
настроения томичей.

Природоохранные службы 
предприятий слабы, а эф
фективность деятельности 
властного комитета по эко
логии, региондльного эколо
гического центра низка из- 
за неукомплектованности 
квалифицированными спе
циалистами, острой нехватки 
площадей и отсутствия сов
ременного оборудования.

Исходя из изложенного, 
представляется целесообраз
ным принять решение прези- 
диу.ма областного Совета, 
■Предусматривающее завер
шение разработки областной 
программы охраны окружа
ющей среды не позднее сен
тября.

Необходимо также, по-на
шему мнению, опубликовать 
проект программы в печати 
для ее широкого обсужде
ния общественностью облас

ти, провести в октябре-нояб
ре областную экологическую 
конференцию, на которой 
всесторонне, с учетом мне
ния общественности, про
анализировать предложенную 
програм.му, обсудить и ут
вердить ее на сессии об
ластного Совета, предусмот
рев источники финансирова
ния и действенный конт
роль за выполнением про
граммы.

Все это. безусловно, по
требует создания для при
родоохранных служб облас
ти необходимых условий для 
эффективной работы.

Реализация этих предло
жений явится, как нам ка- 
жется, практически.м отве
том на 1многочисленные 
письма и звонки томичей, 
жителей области, поступаю
щих в обком КПСС, облис- 
•полко.м, природоохранные 
органы, в которых выража
ется глубокая озабоченность 
состоянием среды нашего 
обитания.

Отдел социально-эко
номической политики

Томского обкома КПСС.

Российская программа
Недавно в Комитете по 

экологии Верховного Совета 
РСФСР состоялось обсужде
ние проекта Государствен
ной экологической програм
мы РСФСР. Программу 
разрабатывал большой кол. 
лектив ведущих ученых и 
специалистов по экологии.

В состав коллектива вхо
дил и томич—директор об
ластного экологического ин
формационного центра про
фессор Ю. М, По лещу к, В 
обсуждении проекта прини
мал участие и другой наш 
земляк — председатель 
постоянной комиссии по ох
ране природы областного 
Совета народных депутатов 
Н. И. Лаптев.

.Мы встретились с Нико
лаем Иннокентьевичем по
сле его приезда из Москвы, 
и вот что он рассказал;

- В отличие от ранее вы

двигавшихся экологических мы посвящены духовному 
програ.мм, данный документ возрождению общества, эко-
нредставляет собой конкрет
ный план действий. Главная 
его черта — это наличие 
механизма реализации про- 
rpaMftibi, Много вницмания 
уделено местны.м! органам 
управления. Програм.мой 
предусматривается создание 
системы платного природо
пользования, финансирова
ния и стимулирования при
родоохранной деятельности, 
совершенствование цен на 
продукцию отраслей, экс
плуатирующих природу. Не 
забыты н входящие в нашу 
жизнь рыночные отношения. 
Определение цен на природ
ные ресурсы, изм!бне1ние си
стемы управления природо
пользованием будут вестись 
с учетом рыночных колеба
ний.

Особые разделы програм.

логическому образованию и 
воспитанию, неотложным! .ме- 
ра.м по экологическому оздо
ровлению регионов РСФСР.

Конечно, програмима долж
на и будет совершенство
ваться и корректироваться. 
На мой взгляд, в нее надо 
добавить раздел по пере
профилированию экологичес
ки опасных производств, 
нужно разработать и систе
му льгот для предприятий 
природоохранного направле
ния), систе.му ком/пексаций 
территория.м за использова
ние природных ресурсов.

На совещании было реше
но обсудить программу на 
местах и после этого пред
ставить ее на утвврж1дение в 
Верховный Совет РСФСР.

Л. КАРАТЫГИН.

же повышение в два раза 
зарплаты работникам. При»- 
чем, по расчетам профсоюз
ных .экопертов, эти М1еры не 
повлекут за собой ловыше- 
ния розничных цен на бен
зин и другие продукты неф
тепереработки: средства
должны изыскиваться иск
лючительно за счет перерас
пределения прибыли в поль
зу тех, кто добывает...

1Сейчас создана и дейст-

л и -тя президентский Указ 
шает трудящихся базовых 
отраслей возможности за
явить о своих правах, оста
ваясь в рамках закона, проф
союзные лидеры отнюдь не 
исключили возможности кол
лективных действий.

В разыгрываемой партии 
есть у нефтяников и козыр
ная карта; «угроза» нефте
газодобывающей промышлен

ности перейти под юрисдик
цию органов госуправления 
России. Этот шаг, по мне- 
рию Профс01ЮЗНЫК СП €!ЦИ а- 
листов, обеспечит экономи
ческое раскрепощение пред, 
приятий отрасли, с последу
ющей их приватизацией, 
имея в виду создание акцио
нерных фирм 'И концернов.

Что же касается появив
шихся в прессе сообщений 
о готовящейся предуцреди- 
тельной забастовке нефтя
ников, то представители рос
сийского нефтегаэстройпроф- 
союза их опровергли. Они 
отдают себе отчет в том, что 
такая акция, учитывая не
прерывность производствен
ного цикла в отрасли, может 
привести к необратимым пос. 
ледствиям в экономике. В 
распоряжении профсоюза 
есть не менее действенные, 
но цивилизованные методы 
силового давлении...

В. КОРНЕЕВ.
ПРВОС-СЛУШВА

ФНПР.
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ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ
зарубежное

СПАСИБО АРЕНДЕ.
■оборудование

ИДЕМ ДАЛЬШЕ!
требует около 7 миллионов 
долларов капвложений. По
этому вся валюта, зарабо
танная сейчас и в будущем, 
средства от продажи части 
акций за рубеж, пойдут на 
решение этой и ряда других 
задач.

Если год назад в промышленности страны было 2,2 
миллиона [арендаторов, то (уже в начале нынешнего их 
стало 3,4. Сегодня эта цифра достигла 7 миллионов. 
Аренда дала серьезный толчок и к увеличению объемов 
продукции. За год ее [выпущено примерно на 170 1миллн- 
ардов рублей (то есть 7 процентов от общесоюзного 
производства). По сравнению ,с госсектором, где произо
шел (спад, аренда обеспечила за год прирост объемов на 
3,4 Цроцента. Похожую динамику развития аренды име
ем мы |И в Томской области, В минувшем году на этой 
форме хозяйствования работали 12 предприятий. Произ
водство товарной продукции за этот период составило 172 
миллиона 845 тысяч рублей. И хотя по сравнению с 1989 
годом наблюдается небольшое сокращение (на 0,2 про
цента), положение здесь в стоимостном выражении цуда 
лучше, чем в госсекторе, где спад в объемах продукции 
за то же время составил 1,4 процента.

Нужно сказать, что пред- 
ва|рительные переговоры с 
руководством концерна «Нн- 
тас» о выкупе носищи поло
жительный характер. И сей- 
час на арендном цредприя- 
тия «Томский завод режущих 
инструмейтов» идут послед
ние расчеты, чтобы в цент
ре было можно аргументи. 
рованно до1казать необходи
мость нового «рыночного» 
шага.

Кажется, что показатели, 
приведенные в этой корот
кой сводке, говорят сами за 
себя. Но за миллионами и 
миллиардами мы порой забы
ваем о таких непроизводст
венных показателях, как 
уровень жизни трудящихся, 
соотношение заработка ра
бочего и полученной пред
приятием прибыли. У аренд
ных коллективов еще до
статочно проблем именно 
социального плана. О том!, 
какай выход из них найден 
сегодня на Томском заводе 
!режущих и1нструментов, мы 
и попытаемся рассказать.

К арендной форме хо
зяйствования здесь пришли, 
если так можно сказать, че
рез собственные экономичес
кие трудности. 13 миллио- 
нов рублей долга на конец 
1988 года, сам'ая ниэка|я 
заработная плата среди про
мышленных предприятий го. 
рода, как следствие — низ
шие фонды развития произ
водства и социального раз
вития. Требовался яетради- 
цнонный выход из сложной 
ситуации. И ТЗРИ одним из 
первых в Томске перешел на 
аренду.

— В этой форме при. 
влекала, прежде всего, — 
говорит директор завода 
С. Н. Никитенко, — полная 
свобода в выборе стратегии 
организации производства, в 
использовании зара^танных 
средств, в установлении 
льгот для трудящихся. Воз
можность повысить заработ
ную плату, сокраггив тем1 са
мым текучку кадров. Конеч
но, все понимали; такую 
свободу нужно было зарабо
тать.

■Обсуждая на конференции 
трудового коллектива вопрос 
о переходе на аренду, глав
ной целью называли; под
нять личную ответствен
ность, заинте|рбсованность 
заводчан в труде. Чтобы ра
бочий не был поденщикам 
на своем предприятии.

Новая форма прижилась. 
Выросла, и значительно, при- 
бьшь. Для сравнения: до пе
рехода, в 1988 году, она со
ставляла 5,6 миллиона руб
лей. уже в 1989 году дохо
ды ТЗРИ достигли примерно 
8,5 миллиона. А нынче пла
нируется довести их до 20 
миллионов рублей. На 30 
процентов увеличилась про
изводительность труда, вы
росли объемы 'Продукции.

Перечень показателей, как 
можно за.метить, напоминает 
союзную «победную» свод- 
ку, Но, несмотря на успеш
ный рост и развитие, невы
полненным оставался самый 
первый пункт устава аренд
ного предприятия: «Предмет 
действия — удовлетворение 
материальных потребностей 
работников».

— Кажется, парадокс, — 
продолжает Сергей Никола*- 
евич. — Деньги есть, но по- 
вьюить заработную плату 
(которая играет, считаю, 
главную роль сегодня в мо
тивации труда) я уже не имею 
права. Тан как наш уважа-- 
емый премьер-министр Пав- 
лйв вдебавок к Закону об 
аренде установил для за- 
работков потолок в преде
лах 400 рублей. Поэтому 
«такую» аренду, которая се
годня существует в усечен
ном виде, я расцениваю лишь 
как ступень, базу для выку
па предприятия у государст
ва. Чтобы наконец действи. 
тельно иметь возможность

по достоинству 
труд рабочих.

оплачивать

Кто-то может сказать; 
«Ага, не дали набить собст
венный карман, так сразу и 
обиды на госсектбр!». При 
желании на предприятии на
верняка смогли бы найти 
лазейки для увеличения за- 
работной платы. Но начи
нать свое вхождение в рьшок 
с обмана на ТЗРИ не захо
тели. И деньги идут на впол
не законные, необходимые 
заводу операции: создание
совместных предприятий 
(пока с союзными партне
рами), на сотрудничество с 
наукой, в частности, с рядом 
творческих групп Академ
городка. Вместе с 'ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко ТЭРИ 
заканчивает строительство 
кирпичного завода. Это не 
считая долевого участия в 
развитии городской кирпич
ной индустрии.

с  выкупом предприятия 
долго тянуть Н е собирают
ся. Максимальный срок — 
конец четвертого квартала, 
а может быть, уже и в пер
вых числах сентября ТЗРИ 
выкупит у отраслевого кон
церна «Интас» основные 
фонды. Дело, как считают 
директор и его соратники, 
вполне реальное. Общая 
стоимость фондов — 58
мидлионов, из которых фак
тически половина приходит
ся на соцкультбыт и жилье. 
Но речь пока идет только о 
производственной базе, ста
ночном парке, яоторый|, кста
ти, в большинстве своеМ' из
ношен до предела. Учитьгвая 
этот износ, и планируется 
одсплатиться с государством 
10—15 миллионами рублей.

Для того, чтобы вести 
уже официальные лерегово-^ 
ры, Сергею Николаевичу 
Никитенко необходимо было 
заручиться ■поддержкой сове
та арендаторов. И еще в 
личной беседе я задавал ему 
вопрос: «Не боитесь, что
возможна оппозиция боль
шинства?». Опасений не бы
ло. И действительно, несмот
ря на некоторые каверзные 
вопросы, совет дал ему '«до
бро».

Не только на одном, от
дельно взятом предприятии 
арендная форма организации 
труда рассматривается как 
переходный этап к той самой 
приватизации, которая у 
■всех на слуху. В Томском 
облисполкоме сегодня дейст
вует комитет по управлению 
государственным имущест
вом. Здесь и одкладываются 
основы программы экономи
ческого развития о^асти. 
Вот что рассказал о ее 
принципах специалист ко
митета М. А. Минько:

— Первое и самое глав
ное — демонополизация, а 
точнее Л1иквидация сущест
вующих отраслевых отделов 
управления областной эконо
микой. Планируется переда
ча госфункций в соответст
вующие отраслевые отделы 
облисполкома, которые се
годня создаются. А права 
арендодателя, держателя 
контрольного пакета акций, 
право назначения руководи, 
теля передаются нашему 
комитету.

'Однако где взять средст
ва? Можно, конечно, пойти и 
по такому пути; год ничего 
не строить, не закупать но
вое обррудование и рассчи
таться из общего котла. Но 
директор Никитенко убеж^ 
ден, что это опять будет 
способствовать обезличке. 
Опять работник не почувст
вует реальности собственно
го вклада в общее дело. По. 
этому выкупать планируется 
за счет личных средств за- 
водчан. 'Конечно, тем, у кого 
не наберется необходимой 
сум1мы (около 6.000 рублей), 
предприятие поможет, в 
крайнем случае — возьмет 
кредит в банке. Итоговое 
слово о способе выкупа ос
тается за конференцией кол
лектива.

Но неужели столь хлопот, 
ное и дорогое для кармана 
каждого члена коллектива 
дело затевается только ради 
повышения заработной пла- 
ты? Нет, конечно. Выкуп 
позволит увеличить темпы 
строительства жилья. И, 
главное, реконструкцию за
вода, ряд производств кото
рого до сих пор ютится в по. 
мещениях бывших конюшен 
бывшего военного городка. 
Много средств планируется 
вложить в природоохранные 
мероприятия. Основная зада
ча—использование современ
ной, мирового класса, техио- 
логин в термической обработ
ке. Сейчас, к сожалению, весь 
Советский Союз исполвзует 
в этом процессе соляные 
ваины. А это химически 
вредное производство, кото, 
рое к тому же не гаранти. 
ровано от аварийных выбрю- 
сов. Вакуу.мная термообра
ботка позволит работать 
экологически чисто. Но ана
логов у пас в стране нет, а

'Конечно, разгосударствле- 
■ние экономики будет прово
диться на основе организа
ционно-правовых методов. 
Инициатива в выборе формы 
собственности, безусловно, 
будет принадлежать трудо
вому коллективу. Пока есть 
два варианта. Там, где кол
лектив предприятия выразит 
желание остаться в госу
дарственном секторе, госу
дарственная форма сохра
няется. Но руководителя уже 
будет назначать облиспол
ком, используя при этом 
конкурс, а затем контракт
ную систему, с какйм-то ис
пытательным сроком. Второй 
■вариант, и на него мы дела
ем свою основную ставку 
в программе оздоровления 
экономики области, — за
ключение арендного догово
ра. Первоначально, допус
тим, сроком на год. И, если 
эта форма деятельности на 
предприятии привилась (на
пример, дала увеличение 
объема производства), то 
только тогда уже можно го
ворить об аренде на 10 лет 
или даже бессрочной, с 
дальнейшим правом выкупа. 
Словом, все будет зависеть 
от желания и стараний са- 
!мих аревдаторов.
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В комитете мы рассмат
риваем аренду, как подтото. 
вительный этап к приватиза. 
ции областной экономики. 
Без этого в ближайшее вре
мя, пусть н назовут нас нео
консерваторами, привати- 
зировать что-либо просто не
разумно. Не отработаны 
еще рыночные механиамы, 
да и у облисполкома, мест
ных Советов нет еще доста
точных полномочий, чтобы 
устанавливать для частного 
бизнеса какие-то необходи
мые налоги.

Что ж, пусть поэтапно, 
пусть медленно, но ищутся 
пути выхода из сегодняшней 
сложной экономической си
туации, ' И, видимо, пока 
этот поиск, это желание — 
главное для всех нас, ■Оста
навливаться, а тем более ид
ти назад, ни времени, ни 
возможностей уже нет.

А. БЕРЕЖКОВ.
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Учите
правила,

мотоциклисты!

М у ж а й т е с ь , томичи!
iCoBceM скоро произой. 
дет событие, 

своим последствиям, 
мается, вполне сравнимое 
с сооружением рядом с го
родом что-нибудь типа заво
да БВК. или атомной стан
ции, Это событие в той или 
‘Иной бтепенй ' Затронет каж
дого из нас.

Цитирую ‘ сухие строки 
документа;

«В ближайшее время за
вершается капитальное стро
ительство автомагистрали 
Томск—Мариннск, что при
ведет к резкому увеличению 
потока транзитного транс
порта через Томск. Это об
стоятельство, э совокупности 
с тем, что вокруг города 
нет объездной дороги, усу
губит я  без того критичес
кое положение t  движением 
автотранспорта и безопасно
стью людей»

Бьют тревогу, обращаясь 
к областным и городским 
властям, Госавтои'нспекция 
и объединение «Томскавто- 
транс». От имени всех том
ских водителей, пассажиров, 
пешеходов, сотрудников
ГАИ. Но — поздно. Не по
явятся за год-два, словно по 
мановению волшебной палоч
ки, в нашем городе новые 
автострады и транспортные 
раотязки, подземные пере
ходы и мосты. Все это нуж
но было делать раньше: и 
бить тревогу, и строить, и 
реконструировать...

ГОРОД ДОРОГ 
к  рубежу 90-х годов по. 

лумиллиовный Томск подо
шел с крайне слабо разви
той сетью автомагистралей. 
Исторически она сложилась 
так, что все потоки внутри
городского транспорта сосре
доточены на небольшом ко
личестве центральных улиц, 
проходящих через ryoTciHa- 
селенные жилые массивы. В 
результате интенсивность 
движения на таких магист
ралях, как Иркутский тракт, 
улицы Пушкина, Яковлева, 
Красноармейская, проспекты 
Комсомольский, Фрунзе, Ле
нина, в 2—-3 раза превыша
ет допустимые нормы. Вы
сокая нагрузка на покрытия 
дорог — 180 единиц учтен
ного транспорта на 1 кило
метр (в то время, как в Мо
скве, Минске, Ленинграде 
эта цифра составляет 50 
единиц) — не позволяет 
поддерживать их состояние 
на хорошем уровне. Сущест
вующие габариты проезжей 
части наших автомагистра
лей смехотворны для совре
менного города; проспекты 
Ленина, Фрунзе, улица Кра
сноармейская — 12 метров. 
Иркутский тракт. Комсо
мольский проопект — 13 
метров. Это позволяет орга
низовать лишь 3 —3,5 по- 

/■ лосы движения.
1 Чрезвычайная интенсив, 

ность, большая плотность 
д^иЖ|ения вызьгаают рост 
числа аварий. По данным 
Госавтоинспекции, только в 
1990 году на дорогах горо. 
да погибли 63 человека, из

ловек цравильно отвечал на 
18 из 20 вопросов, то это 
засчитывалось как сдача тео
ретического экзамена. )И он 
допускался ко второму эта
пу _  практическому вожде
нию.

54 человека по итогам кон
курса получили удостовере
ния. Получили сразу же, в 
день сдачи экзамена. И 
больше всего ребят интере
совало: будет ли такой кон
курс еще? От этой Идеи ор
ганизаторы не отказывают
ся. Но когда и какие уело. 
ВИЯ — все это можно будет 
узнать из газеты «Вираж».

А. НИКОЛАЕВА.
Фото С. ПОЛЯКОВА.

’Ш'

' 1'

Честно говоря, объявляя 
конкурс для тех, кто хотел 
бы получить водительские 
права категории «А», в газе, 
те «Вираж», его организато
ры — регистрационно-экза
менационное отделение ГАИ 
и редакция — не верили са
ми, что что-то получится. У 
газеты небольшой тираж, да 
и знакома она еще мало ко
му, Но письма пошли. И не 
только из Томска. Из Аси- 
новского, КривошеинсЮого, 
Томского районов... Рекорды 
расстояний жпобил» кюлпа- 
шевец Виктор Леонов. Ему 
и было вручено первым во
дительское удостоверение.

Что же это ^был за кон
курс? Его участникам, воз
раст которых должен быть 
от 16 до 20 лет, предлага
лось ответить на вопросы по 
правилам движения. Если че-

них 5 детей, 610 человек 
получили тяжелые ранения 

по и увечья, в том числе 121 
ду- ребенок. А сколько перело

мано, искорежено техники!
По данным соответствую

щих служб, у взрослых и осо
бенно детей, живущих в не
посредственной близости от 
п|еренасыщенных городских 
дорог, многократно выше 
уровень аллергических за
болеваний дыхательных пу
тей из-за высокой загазован
ности. Уровень шума у ма
гистралей достигает 100 и 
больше децибелов ^предельно 
допустимый уровень — 35 — 
40).

Такова вкратце си-

ков Старого Арбата. У нас 
пытались было сотворить 
нечто подобное с улицей 
Красноармейской с планами 
ее расширения и переноса 
памятников архитектуры, да 
не получилось: здравый
смысл возобладал. Благода
ря этому мы можем сейчас 
.-говорить о создании иотори- 
чеокого центра — «Старого 
Томска».

А не повезло на.м в том, 
что альтернатива варварско
му варианту, если и предла
галась, то так и не была воп
лощена 1в жизнь. Город до 
сих пор не имеет объездной 
дороги, хотя разговоры о 
ней ведутся уже не один де

по 5 миллионов 466 тысяч 
рублей.

— Много это или мало? 
— спросил я заместителя 
генерального директора ПО 
«Томскжнлкомхоз» по благо
устройству В. С. Галая.

— Конечно, мало, — от
ветил он. — Сумма не до
тягивает даже до уровня 
прошлого года. Тогда было 
выделено 4 миллиона, но в 
новых условиях прн новых 
ценах эту цифру нужно уве
личить почти в три раза.

ДОРОГИ 
и  МАРШРУТЫ

Говоря о состоянии дорог 
в Томске, никак нельзя 
обойти тему общественного

iif iim iiiiim im im iiH im im iiiiiiim iu m u im m iiim im iim

Спрашивайте—
отвечаем

На ‘Вопросы отвечает старший инженер отделения до
рожного надзора ГАИ Алексей Афанасьевич КАРВАН.

«На каком основании приборный завод собирается 
закрыть дорогу от ул. Лазарева до ул. Б, Куна?

С. ЖАРОВ».
— -С таким предложением в госавтоинопенцию никто 

из |руководства завода не обращашюя., этот вопрос не об
суждался и не согласовывался с нами.

« « •
«На центральном рынке пустует стоянка, ;а машины 

стоят на обочинах. Наведите порядок: пешеходы идут 
по дороге!

Л. ЛОЗОВСКАЯ».
— Водителей не устраивает плата за стоянку. Кроме 

того, неудобно сделан въезд на нее. ГАИ неоднонратно 
обращалась к директору рынка и в Ленинский райиспол
ком по вопросу организации движения в районе рьшка. 
Но, видимо, там эта ситуация не вызывает озабоченно
сти. Мер никаких не принимается. В итоге в выходные 
дни, чтобы не допустить происшествий, ГАИ вынуждена 
держать на рынке .'>—3 инспекторов, хотя есть ^астки  
большей напряженности.

• • •
«Проводит ли ГАИ проверку нормированных радиусов 

поворотов и видимости на перекрестках? При выезде иа 
up. Фрунзе от Академгородка автобусы часто выезжают 
на полосу встречного движения, создается аварийная си
туация, Все это из-за малого радиуса поворота.

А, АНДЕРЖАНОВ».
— Радиусы поворотов закладываются в проекте при 

строительстве новых дорог. Проекты согласовьшаются с 
ГАИ. Реконструкин-я же дороги на Академгородок велась 
по существовавшей ранее трассе. Для обеспечения безо
пасности движения на этом участке введены дополнитель
ные ограничения, снижена скорость, запрещен обгон,

«Кто несет ответственность за состояние дорог в Том
ске? Наказываются ли они за беспорядок?

А. ГАЙДУКОВ».
— Горжилкомхоз, районные комбинаты по благоуст

ройству,, райисполкомы, так как сейчас они финайои1ру. 
ют работу районных служб. За пять месяцев этого года 
за неудовлетворительное состояние дорог были оштрафо
ваны 86 ДОЛЖ1НОСТНЫХ лиц.

***
«Уже давно просим перенести остановку трамвая по 

ул. Лебедева через Комсомольский проспект ближе к мо
лочному магазину, И никаких результатов.

Р. ДИДУС».
— ГАИ перенос остановки согласовало, дело за ком

мунальными слу5йбами, **«
«Автомобиль попал в яму. Улица была не освещена, н 

яма не ограждена. Должны ли виновники возместить ма
териальный ущерб?

И. ПРОСКУРИНА».
— Вопрос этот должен разбирать суд. Если он приз- 

нает виновными организации или службы, отвечающие за 
состояние -дороги в этом месте, или тех, кто вырыл ямуь 
то они должны нести всю ответственность по закону.

автобусов, троллейбусов, зации по нему односторон. 
трамваев. Представьте, если него движения и включения 
произошла авария в райо- в пару улиц Гагарина и Б. 
не путепровода (ГПЗ-5). Подгорной. Генплан предус- 
Весь Иркутский тракт ока
жется по сути отрезанны.м 
от центра.

— Наши водители не хо. 
тят работать на городских 
.маршрутах, — говорит за
меститель генерального ди-

Дороги разочарований
о  ТУПИКАХ В РАЗВИТИИ АВТОМАГИСТРАЛЕЙ

ГОРОДА ТОМСКА
туация. А посмотреть на 
состояние дорог изнутри 
глазами человека, ежедневно 
совершающего на своем 
большегрузном автомобиле 
по нескольку рейсов в раз
ные концы областного цент
ра, мне предложил водитель 
автобазы № 8 «Химстроя» 
Валерий Шатунов. Его 
ЗИЛ с прицепом, притк
нувшийся к обочине прос
пекта Фрунзе у здания До
ма печати, занимал, каза- 
лось, половину проезжей 
части.

— Работа водителя в Том
ске — труд каторжный, — 
рассказывает Валерий Ша
тунов. — К концу дня накап
ливается такая усталость от 
постоянного перенапряжения, 
от дорожной нервотрепки, 
что домой приходишь с од
ной мыслью; упасть и зас. 
нуть. А завтра — все по-но- 
вой...

Мы проехали лишь по 
некоторым «горячим точкам» 
то.мсних автомагистралей. 
Всего же их, по оценке со
трудников ГАИ, около 60. 
Большинство из них знако
мо каждому томичу. Иркут
ский тракт: за три послед
них года здесь совершено 
127 дорожно-транспортных 
происшествий, в которых по
гибли 12 человек. Проопект 
Ленина: 182 и 17. Проспект 
Фрунзе; 104 и 12. Улица 
Пушкина: 108 и 9. Бесстра
стная статистика фиксирует 
рост числа ДТП.

ДОРОГИ 
в  НИКУДА

Томску одновременно по
везло и не повезло. Везение 
состоит в том, что почти все 
улицы и пе1реулки старин
ного города сохранились, по. 
менялись лишь их имена. В 
Москве ради шикарной 
трассы Калининского прос
пекта было уничтожено мно.

сяток лет. Реализация при
нятых два-три года назад 
решений о строительстве по
лукольца загородной авто.ма. 
гистрали (от Михайловки, 
через поселок Светлый, на 
2-й мост через Томь с вы
ходом на Шегарский тракт) 
по существу приостанови
лась, Строительство мосто
вого перехода через То.мъ 
.может затянуться на десят
ки лет.

Внутри города же строи
тельство и реконструкция 
дорог практически не велись. 
Освоение средств на улично
дорожное строительство в 
1976 —1986 годах состави
ло 3 миллиона рублей при 
плане 52 миллиона. Город
ские власти предпочитали 
вкладывать средства в еже
годный косметический ремонт 
асфальтового покрытия улиц, 
и дорожные службы занима. 
лись сизифовым трудом, по
скольку через несколько ме
сяцев погода и сверхинтен
сивная эксплуатация магист
ралей возвращали им пер
воначальный облик — нечто 
среднее между стиральной 
доской и дорогой на танко
дром.

Сегодня на дорожно-строи. 
тельном фронте Томска не- 
которое оживление. Но опять 
же участки, на которых ве
дутся работы, разбросаны по 
всему городу. Продолжена 
реконструкция Комсомольс
кого^ проспекта, дорожные 
строители трудятся на ули
цах Никитина, Учебной, Ми
чурина, Мюнниха, Р. Люк
сембург... Все это, безуслов
но, важные и нужные объ
екты, но они лишь в малой 
степени решают главную 
пробле.му: как разгрузить ос
новные автомагистрали в 
связи с ожидаемым наплы
вом транзитного транспорта. 
Всего же на дорожно-мосто. 
вые работы на этот год из 
городского бюджета выделе-

транспорта.
Несколько цифр. За пос

ледние 18 лет в городе не 
построено ни одной трам. 
ванной и троллейбусной ли
нии. В то же время числен
ность населения возросла 
почти на 100 тысяч чело, 
век. Плотность сетей трам
вая, троллейбуса, автобуса 
в целом по городу составля
ет 1,25 км/км!*. По норма-м 
требуется не менее 1,6—2 
км/км^. Нереализованный 
спрос на пассаншрокие пере
возки в 1990 г. составил по
рядка 30 мли. пассажи-, 
ров, то есть почти столько 
же, сколько перевезено трол
лейбусом в 1989 году. Ес
ли в 1980 году эксплуатаци
онная скорость общественно
го трапспор’га составляла 
18,7 км/час, то нынче уже 
17,5.

Наши пассажирские беды 
и .мучения зависят не толь
ко от количества тра.мваев.

теля в Томске — каторж
ный». Мало из тех, кого мы
видим за баранкой, прорабо- _ _ ____
тали до пенсии. Мы помни.м, схеме Томкка, разработан- 
как несколько раз город бу- ный институто.м «Томгипро- 
доражили известия о возмож. транс», видимо, в качестве 
ной забастовке работников альтернативы генплану, бо- 
^Щественного транспорта, лее скромен и максимально 
Одним из основных требо- приближен по срокам. Он 
ваиий водителей было улуч- предполагает отдать приори- 
шение дорог... тех трем объектам, проекти

ДОРОГИ, рование которых необходи
КОТОРЫЕ МО, по мнению авторов, на

МЫ ВЫБИРАЕМ чать уже в нынешнем го
Есть ,ли надежда, что что- ДУ. Это участок внутригород 

то в ближайшее время изме- ской объездной дорога от 
ннтся? проспекта Фрунзе до створа

Заглянем в 9-ю главу «Ма- Улиц Суворова и Беринга 
гистральная сеть и городской (общая стои.мость работ 
транспорт» нового, еще не около 21 миллиона рублей
утвержденного, гвнералъно- в ценах начала 1991 года), 
го плана г. Томска. Если ве- Это строительство трамвай- 
рить его авторам (а генплан ной линии Пушкина—Мичу. 
Томска разрабатывался, увы, Рина—И. Черных—областная 
в Москве), сеть автомагист- больница. Протяженность 
ралей была «просчитана» на трассы — 5,6 километра,
ЭВМ. Выяснилось, что для стоимость — около 17 мил- 
разгрузки основных дорог лионов рублей. И, наконец, 

автобусов и троллейбусов.. города потребуется органи. это сооружение троллейбус- 
Двигаясь по городским ули. зация движения транспорта ной Л1шии по улицам Яков-

в 4 —5 полос обоих направ- •лева н Красноармейской, а 
леннй. Однако такие магист- также реконструкция ули- 
рали, как улица Красноар- Цы Киевской. Протяженность 
мейскал, проспекты Ленина троллейбусной линии — 3,7 
и Фрунзе, не iMoryT быть километра, общая стоимость 
расширены, на них располо- — около 18 миллионов руб- 
жены здания, представляю- лей.
щие историческую и куль- Не знаю, какой вариант
турную ценность. Единствен- будет выбран городскими 
ный путь, сч)итают разра- властями. Судя по всему, 
ботчини, организация на назрела необходимость об- 
этих автомагистралях режи- стоятельного об)суждения 
ма непрерьганого движения дорожной проблемы на уров- 
(1200 —1500 единиц в час), не сессии горсовета. Ждать 
Основная распределительная больше нельзя. Не надо быть 
сеть дорог сложится по ули. Вантой, чтобы составить 
цам Красноармейской, Яков- прогноз, что случится с Том- 
лева, Дальне-Ключевской, пр. оком, если ситуация с авто- 
Мира, ул. Пушкина, Иркут- магистралями, объездной до- 
скому тр. и Сибирской улице, рогой не изменится. По оцен- 
Через восточные районы го- кам специалистов, количество 
рода к улице Беринга долж- автотранспорта после завер- 
на протянуться еще одна ме- шения строительства трассы 
ридиальная магистраль. Уве
личить пропускную способ
ность проспекта Ленина 
предложено за счет органи-

ца.м с черепашьей скоростью, 
страдая от ущербного покры
тия, общественный транспорт 
не способен нормально вы
полнять свои функции.

Внешне схема городских 
маршрутов походит на рас
ческу, с основанием по прос
пекту Ленина и зубцами в 
сторону востока. Ь^айне не. 
рациональная схема. По
пасть, к примеру, с проспек
та Фрунзе на Иркутский 
тракт можно только окруж
ным путем. И если цент
ральная часть города пере, 
насыщена пассажирским 
транспорто.м (по.мню, еще 
совсем недавно писали, как 
■проехать к драматическому 
театру: «Проезд всеми марш- 
рутам‘и до остановки «Пл., 
им. В. И. Ленина»), то отда
ленные, но густотаселенные 
районы оказываются в жесто. 
чайшей зависи.мости от .ма
лейших сбоев в движении

Щ адящ ая
операция

ВОЗМОЖНА л и  ОНА 
ПРИ ОНКОЛОГИЧЕСКИХ ЗАБОЛЕВАНИЯХ!

Сегодня в Томске открывается Всесоюзная конферен
ция «Сберегательные ц реконструктивные операции » он
кологии». Она организуется НИИ онкологии Томского на
учного центра Академии медицинских наук СССР, В рвя- 
зи с этим цаш корреспондент цзял интервью у директора 
НИИ онкологии, членажорреспондента АМН СССР, про
фессора Б. И. ЗЫРЯНОВА.

матривает также строитель
ство ряда дорог для лока. 
лизации внутригородских 
транспортных потоков, со
оружение путепроводов, раз
ноуровневых уразвязок, под
земных переходов. Общая 

ректора объединения «Томок- протяженность городских 
автотранс» по пассажирским 'магистралей в пределах го- 
перевозкам В. И. Фомин. _  рода составит 211 километ- 
После смены каждый — как IP̂oBi -из них нетрерывного 
выжатый лимон. Поработа- движения — 37 километров, 
ют несколько лет и уходят Не менее грандиозны пла. 
в механики. по развитию сети город-

Всподмнились слова Вале- окого транспорта. Они пред- 
рия Шатунова; «Труд води- полагают новые трамвайные

л'инии по Комсомольскому 
проспекту, в район улиц Ла
зо—Мичурина, а также по 
улице Балтийской в район 
Вактина. На Бактин намече
но провести и троллейбус
ную линию.

Выглядит все это чрезвы
чайно заманчиво, но утопич
но при ньшешнем уровне фи
нансирования подобных ра
бот. Генплан рассчитан на 25 
лет, но увидеть его вопло. 
щение в реальность, думает
ся, суждено ЛИШЬ нашим 
внукам, если не правнукам.

Вариант проектных пред
ложений по транспортной

— Борис Николаевич, в 
прошлом году в вашем ин
ституте уже проводилась 
конференция, посвященная 
ранней диагностике злокаче
ственных новообразований. 
Теперь новая — о щадящих 
операциях. Вы продолжаете 
тему, если можно так ска
зать?

— Это все-таки две тема
тики, но они взаимосвязаны 
и относятся к числу особо 
перслектив1ных ааоравлений' 
в современной онкологиц, 
поскольку только раннее вы
явление опухолей дает воз
можность для вьшолнения 
ща,дящ'их операций), позво
ляет избежать тяжелые, ка
лечащие вмешательства.

Хирурга томского Инсти. 
тута онкологии постоянно 
разрабатывают новые мето
дики оперативных вмеша
тельств, все более увеличи
вается удельный вес щадя
щих, органосохраняющих 
операций.

В институте накоплен 
крупнейший в стране опыт 
выполнения |щадящ‘их опе
раций при раннем раке лег. 
кого. Раньше считалось, что 
при этом заболевании дол
жен обязательно удаляться 
весь орган, в последующем 
стала очевидной ■возм'аж- 
ность в ряде случаев уда
ления доли легкого вместе 
с опухолью. Мы имеем та
кие результаты по 162 опе
рациям. Подобные операции 
не уменьшают эффекта, но 
могут выполняться только на 
ранних стадиях заболевания.

Специалисты отделения 
опухолей головы и шеи раз
работали и внедрили ряд но
вых операций при лечении 
опухолей полости рта, язы
ка. Есть опыт выполнения 
более 200 операций- с час
тичной резекцией нижней 
челюсти и сохранением ее 
непрерывности. Предлага- 
емьгй вариант позволяет сни
зить послеоперационные ос-

лож1нения, сохранить естест
венные пути дыхания и пи
тания, не приводит к грубым 
косметическим нарушениям.

Томский Институт онколо
гии — единственное лечеб- 
нее учреждение на террито
рии Сибири и Дальнего Во
стока, где оказывается по
мощь больным с опухолями 
опорно - двигательного ап
парата. В настошцее время 
вместо традиционных ампу. 
таций и экзартвкуляций при 
опухолях костей все чаще 
)в!Ьшолцякш:я сегментарные, 
краевые, внутриочаговые ре
зекции, позволяющие сохра
нить конечность. Эти опера
ции, как правило, сочетают
ся с оОДучениею и химиоте
рапией. Мы используем ма- 
логабаритньЩ бетатртн для 
проведения интраоперацион
ного облучения. Это новая 
для страны методика, кото
рую нам удалось внедрить в 
практику благодаря совмест- 
ной р а^ те  с томскими фи
зиками из института интро
скопии при ТПИ.

Негативные эмоции испы. 
тывают женщины; перенес
шие радикальные операции, , 
связанные с утратой молоч
ной железы и грудных 
мышц. Томский НИИ онко, 
логаи одним из первых в 
стране с 1980 года стал вы
полнять функционалыю-ща- 
дящие радикальные мастэк
томии с сохранением груд
ных мышц, а в ряде случа
ев и ткани молочной желе- 
йьгу Пролечены несколько 
сот женщин с вполне удов
летворительным косметичес
ким результатом!.

Газетная полоса не позво. 
ляет детализировать узко
профессиональные вопросы. 
Однакц приведенных при
меров достаточно, чтобы у 
читателей сложилось мне- 
■ние о перспективном напра
влении современной онколо
гии.

КУРСЫ i
Учебно-производственный комбинат Томскоблбытсою- 

за проводит набор учащихся иа курсы: закройщиков верх, 
ней мужской. Женской и детской одежды, закройщиков 
легкой женской и детской одежды (имеющих стаж ра
боты портного) — срок обучения 12 мес.; портных верх
ней мужской, женской и детской одежды — 13 мес.: 
портных легкого женского и детского платья — 12 мес.; 
вышивальщиц — 6 мес.; вязальщиц — 8  мес.; швей по 
пошиву трикотажных изделий и портных по ремонту 
одежды — 5 мес.; скорняков (с умением изготавливать 
изделия из меха) — . 12 мес.; часовщиков — 12 мес.; 
парикмахеров мужских — 5 мес.; женских — 7 мес.; 
маникюрш — 3 мес.; фотографов — 12 мес.; фотолабо
рантов, фоторетушеров — 6 мес.; приемщиков заказов 
городских и сельских комплексных приемных пунктов, 
ателье — 2 мес.; модисток-шапочниц — 4 мес.; радио
механиков по ремонту цветных и черно-белых телевизо
ров — 5 мес.

Лица, имеющие стаж ра)боты портного не менее одно
го года, принимаются на курсы портных с умением рас
краивать, срок обучения — 6 мес.

В учебно-произво'дственный )сомбинат принимаются 
юноши и девушки с образовешием 9 —11 классов по на
правлению от предприятий бытового Обслуживания без 
оплаты, от других предприятий — за оплату.

Время учебы засчитывается в трудовой стаж. Иного
родние обеспечиваются общежитием. Начало занятий — 2 
сентября.

Поступающим необходимо представить следующие 
документы:

— направление предприятия или квитанцию об о п 
лате;

—  документ об образовании:
— медицинскую справку;
— фотокарточки :раэм. 3X4 см.
Прием документов — с 20 мая по 31 августа по ад

ресу: 634062, Томок, ул. И. Черных, 101, 3-й этаж.
Учебно-производственный комбинат. Тел, 75-73-31, 
75-734J4, 75-73-43.

Томск — Мариинск, 
тет в городе на 20 
центов...

воз-рас. 
-25 про-

ВАКАНСИИ
в  АТП с о  АН СССР; во

дителей всех категорий, ав
тослесарей, шлифовальщика, 
моториста, ак%муляторщи. 
ка. Средняя з/плата 400 
руб. Выплачивается 13-я 
з/плата. Доставка на работу 
— служебным транспортом. 
Одиноким предоставляется 
общежитие.

Справки по тел.) 25-93-64.

НА БАЗЕ ПРОИЗВОДСТ
ВЕННО . ТЕХНИЧЕСКОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ И КОМ- 
ПЛЕКТАЦИИ /ОБОРУДО
ВАНИЕМ ПО «ТОМСК
НЕФТЬ»: нач. смен (оклад 
380 руб.). Режим работы — 
через 3 суток. Выплачива
емся месячная премия 75%, 
1В-я з/плата. Организовано 
торговое обслуживание. Дос- 

лавка на работу — служеб-
жество здании и переулоч- С. НИКИФОРОВ. /  транспортом.

II / Справки по тел. 23-42-74,

НА к о м б и к о р м о в ы й  
ЗАВОД: инженера по аспи. 
рации, мастера котельной, 
электромонтеров, слесаря 
КНПиА, водителя дизельно
го погрузчика, подсобных 
рабочих крупяных окладов, 
сторожей. Вьтлачиваегся 
премия 30%, организовано 
торговое обслуживание, 
стаится жилье.

Справки по тел. 75-83-16,
В ЭЛЕКТРОМЕХАНИ

ЧЕСКОМ ТЕХНИКУМЕ:
Преподавателей по i днецш'- 
линам: экономика и плани
рование производства, робо. 
тотехника. Оплата почасовая, 
отпуск 48 рабочих дней.

Справки по тел. 75-31.61,
НА АРЕНДНОМ АВТО

ТРАНСПОРТНОМ ПРЕД
ПРИЯТИИ ТРЕСТА «ТОМ- 
СКЭНЕРГОСТРОИ»: инже
нера по снабжению, контро
льных механиков, водителей, 
машиниста автоцрана СМК- 
101, автоэлектрика, акку
муляторщика, токаря, слеса
ря топливной аппаратуры, 
моториста, агрегатчика, ма
ляра. Доставка на работу 
— служе^ым транспортом.

■Справки по тел. 21-41.52, 
21-41-58.
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ВОВСЕ ИЕ МУКИ 
ОТЕЛЛО...

Эта два дела объединены не 
только статьей Уголовного ко
декса РСФСР (ст. 108, ч. 2), 
но и сходными чертами в ха
рактерах людей, казалось бы, 
весьма разных.

П,реД1варительн|ое расследо!* 
ванне и выяснение истины в 
ходе судебных заседаний в 
обоих случаях шли сложно; в 
первую очередь из-за слабой 
технической оснащенности ми
лиции и суда. Преступники же 
не собирались раскаиваться, 
отказывались от ранее данных 
показаний и, пытаясь обелить 
себя, откровенно лгали.

Кто-то, узнав о случившем
ся, может выделить мотивы 
ревности в качестве основной 
причины их преступлений. Но 
в том-то и дело, что муки 
Отелло этим двоим неведомы. 
Ведь для мук нужна истин
ная любовь, а значит, и бла
годарность, нежность, самопо
жертвование.

Осужденные же — ярко вы
раженные эгоисты. Отсутству
ет у них элементарное уваже
ние к личности близких им 
женщин. Оба привыкли дей
ствовать лишь с позиции си
лы, утверждая и теша свое 
«я».

гочисленных кровоподтеков, у 
нее были переломаны ребра. 
Однако распаленный муж не 
унимался. Вот послушайте, 
как он объяснил свое поведе
ние; «Жена стала говорить, 
что честна передо мной. Так 
как я был выпивши, я ребром 
ладони ударил ее по горлу...». 
На вопрос судьи пояснил, в 
этот раз искренне; «Ударил 
крепко. Бывало, что таким 
ударом сбивал с ног и мужи
ка».

Травма горла привела к не
обратимым последствиям, тем 
более что Шамов не торо
пился вызывать «скорую по
мощь». И вскоре пришлось 
идти к соседу с просьбой 
увезти жену в морг (тому 
объяснил; «Она отравилась»).

изощренно. Да и сразу после 
содеянного сумел принять 
меры, чтоб запутать следствие.

Допрошенный в судебном 
заседании Калугин вину свою 
не признал. Уверял, что к жен
щине (кстати, не единствен
ной Своей привязанности) 
пришел с вином и водкой, 
чтобы просто поздравить с 
праздником. Якобы тут же, 
за столом, он сообщил, что 
встреча эта последняя и что 
они должны расстаться, по
скольку она... слишком часто 
стала употреблять спиртное. 
Вышел на минутку после та
кого признания, а когда вер
нулся — «любимая» держит
ся рукой за грудь; ранила се
бя, так как сильно пережива
ла разрыв. Возможно, даже 
собиралась покончить жизнь 
самоубийством, Ну а он, де
скать, вызвал «скорую» и 
пошел домой; считал, что ра
на неопасная.

А  детей
и не спросили

Все здесь неправда, все пе
ревернуто с ног на голову, и 
суд опроверг сочинение Ка
лугина.

«Запев» был одинаков. Тот 
и другой сели со своими под
ругами за стол, чтобы принять 
спиртного, хотя были поводы 
начать с очень трезвого выяс
нения отношений. ,

Дважды судимый 49-летний 
А. И. Шамов принял желан
ную дозу и, едва дождав
шись, когда супруга допьет 
налитое, учинил допрос; где 
так долго была? Тут же на
чалась и «учеба» — бил по ли
цу, по голове, бил так, что 
женщина падала. Кроме мно-

Не хочу дальше распростра
няться о личности А. И. Ша 
мова. CKalaiHHOTOi, по-моему, 
достаточно. Добавлю лишь, 
что хронический алкоголик 
проведет еще один продолжи
тельный отрезок жизни в 
знакомых ему местах.

Калугин Виктор на 17 лет 
моложе. За колючей проволо
кой не проживал, ранее су
дим не был. Трудился эконо
мистом в управлении «Томск- 
облремстройбыт». Образова
ние высшее.

Свидание его с давней зна
комой закончилось также тра
гично. Детали, правда, дру
гие. Ранение нанес ножом. 
Высокий образовательный ценз 
проявился лишь в том, что 
изворачивался на суде более

Наверное, врачи ре смогли 
бы спасти эту женщину; эк
сперты дали заключение, что 
при подобном ранении она 
прожила бы не более 10—15 
минут. Но возмущает и та
кая похожесть на предыду
щее дело; этот тип тоже не 
сразу кинулся к телефону, 
чтобы набрать «03». Он хлад
нокровно Отмывал орудие' 
убийства,' старательнр унич
тожал другие следы.

Экономисту с высшим об
разованием предстоит теперь 
10 лет анализировать преды
дущее десятилетие, в течение 
которого он выбирал себе 
спутницу жизни. И делать это 
в колонии усиленного режи
ма.

В. КРЕБЕЛЬ, 
председатель Кировского 
районного народного суда 

г. Томска.

Детских клубов в нашем 
городе — раз-два и обчелся. 
Часто приходится слышать 
возмущенные голоса роди
телей; детям негде прово
дить свободное время, отды
хать, в милицейских свод
ках о преступлениях посто
янно фигурируют подростка

Недавно закрылся и дет
ский клуб «Кристалл». Вер- 
нее, формально он функци
онирует; помещение за клу. 
бо,м сохранено, но руководи, 
тели уволены. Это произош
ло из-за того, что сам клуб 
принадлежит профкому
НИИПП, а его руководители
— от Кировского Дома пио
неров.

Веяния времени внесли в 
нашу жизнь новые понятия
— такие, как лицей, кол
ледж, хобби-центр или гума
нитарная гимназия. Именно 
в гуманитарную гимназию 
было решено превратить 
Кировский Дом пионеров, 
что и было зафиксировано в 
решении № 73 райисполкома 
от 5 июня: «В целях снятия 
перегрузки школ района и, 
учитывая снятие интереса 
детей к пионерскому дви
жению, ликвидировать рай. 
онный Дом пионеров с 1 
июня 1991 года, на освобо
дившихся площадях размес. 
тить гуманитарную гимна
зию, основных работников 
Дома пионеров уволить с 10 
августа». Раз ликвидирова
ли Дом пионеров, то и его 
работники вроде бы не су
ществуют.

Ну а клуб?
...Спускаюсь в небольшой 

подвальчик, где он распо
лагается. Две просторные 
комнаты. Стены увешаны ри
сунками, макраме и други
ми поделками. Тут же — 
терновый венок.

— Этот венок вручили 
мне. когда избрали президен
том «Кристалла», — рас
сказывает . Ваня Куркан, — 
но сейчас клуб разваливает
ся, и я не знаю, как долго 
еще продержусь на этом 
посту.

В комнатах клуба — пол. 
тора десятка ребят.

— Они проводят тут все 
свое свободное время, — 
рассказывает Арина Иоси, 
фовна Пергаменщикова, одна 
из руководителей клуба, — 
после школы сразу прибе
гают сюда, потому что здесь 
у ник любимые занятия, 
друзья, с которыми они об
щаются. И то, что в один мо
мент могут лишиться свое
го второго дома, по-моему, 
серьезно скажется на отно
шении ребят к жизни.

— Ведь сейчас так много 
говорят о малолетних про
ститутках, наркоманах, во
ришках, — включается в 
разговор Любовь Дмитриев
на Куркан, родительница 
«президента». — Наглядный 
пример тому — наш вокзал 
Томск-1. Куда смогут пой. 
ти наши дети, если не в 
клуб?

Надо просто побывать 
здесь каждый день, поси
деть, поговорить, чтобы 
понять, что значит для 
них этот маленький подваль
чик. Я поняла, что здесь 
сложилась какая-то особен
ная атмосфера духовного об
щения, которую будет очень 
сложно заменить чем-нибудь 
другим. Жаль, что этого не 
понимают взрослые, решив
шие, что «снятие .интереса 
детей к пионерскому движе
нию» — достаточно веская 
причина, чтобы лишить их 
радости общения друг с 
другом. Е. КОНЕША.

СРЕДА, 26 ИЮНЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 — 

«Утро». 9.00 — «Морской волк». 2-я серия. 
10.10 — «Вместе с чемпионами». 10.25 —
«Детский музыкальный клуб». 11.10 
«Клоун с осрнью в сердце». Л. Енгибаров. 
Фильм-концерт 12.00 — ТСН. 12.15 — «Де
ловой курьер». 12.30 — «Мук-скороход»,
«Волшебный фонарь». Мультфильмы. 13.05 
— «Экологические новости». 13.20 — Игра
ют Г. Фейгин (скрипка) и Е. Ашкинази 
(фортепиано). 14.30 — «Искусство Александ
ра Шилова». Документальный телефильм. 
15.00 — «Народные мелодии». 15.15 — «До
рога к себе». 2-я серия. 16.15 — «Мир ув
леченных». «Домком». 16.30 — «Граф Ор
лов с хутора Морозовка». Премьера доку
ментального телефильма. 16.50 — «Фильм— 
детям». «Кортик». 1-я серия. 18.00 — «На 
берегу Зеленчука». Передача из Пятигор
ска. 18.30 — ТСН. 18.45 — «Мотылек»,
«Светлячок». Мультфильмы. 19.00 — «Мек
сиканцы на фоне страны». Премьера теле
фильма. Фильм 1-й. 19.50 — «Морской волк». 
2-я серия. 21.00 — «Время». 21.40 — «Кто 
есть кто». На вопросы телезрителей отвеча
ет народный депутат СССР, член Верхов
ного Совета СССР А. А. Собчак. 22.55 — 
«Будем знакомы...» Композитор Р. Горо- 
бец. 23.30 — «Под знаком «Пи». 01.15 — 
«Джазовые портреты». 02.15 — «Морской 
волк». 2-я серия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 10.00 -  
Прямая трансляция сессии областного Со
вета. 19.00 — Говорят участники конферен
ции «Торф — народному хозяйству». 19.30* 
—- «Пресс-экран». 19.60 — РиО. ^

МОСКВА. 20.00 — «Вести». 20.15 — «Спо
койной ночи, малыши!»

20.30 «Томску чистый воз-

У НАС ВСЕГДА ВКУСНО!
Фото Н. Потапова.

ПОГОДА
.Сегодня местами не

большие . кратковремен. 
'ные дожди, гро'зы. Ветер 
переменный, 5—10 .мет

ров в секунду. Темпера
тура 19—24, в Томске 
2,0—22 градуса.
'  27—28 июня на восто

ке области небольшие 
кратковременные дожди, 
грозы. Ветер северо-за
падный, 9— 14 метро® в 
секунду. Температура но- 
чью 5—10, местами 15, 
днем 27 июня 16—2:1, 
местами 2'6 градусов, 28 
июня 20—25, на юго-за
паде до 30 градусов.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 10.20 — 
«Антарктическая повесть»;. Трехсерийный 
художественный телефильм. 1-я серия.

С 11.30 до 13.30 — Программа телевидения 
России*

11.30 — Документальные фильК1ы. 12.30 — 
«Тема с вариациями». «Дом на Поварской». 
Шз " •" " •"""
«Пр;
№зыкальный салон. Передача 2-я. 13.30 

Приключения капитана Врунгеля» 5—8-я
серии. 14.10 — Концерт.

С 15.35 до 16.45 — перюыв.
С 18.46 ДО 19.00 — Программа телевиде

ния России:
16.45 — «Театр поэзии». На концерте 

А. Дольского. 18.05 — «Гражданства не ли
шен. В гражданстве не восстановлен». В. Бу
ковский на телевидении России.

18.45 — Парламентский вестник России. 
19.00 — Теннис. Уимблдонский турнир. 20.00 
— «Вести». 20.15 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.30 — «Знакомьтесь: Гехт». 21.00

Редактор
В. А. ИВАНОВ.

«Время».
ТОМСК. 21.40 — «Пресс-экран».
22.00 — Программа Ленинградской студии 

телевидения.

ТЕАТР I
ВНИМ АНИЮ  КН И ГО ЛЮ Б О В!

29 июня в 14 чаб, в ДК ТЭМЗа(пр. Ленина, 41) сос- 
розыгрыш следующих подписных изданий: 

Лагерлев Сельма (в 4 т.) — 134 экз.:
тоится

«ЕРОФЕЙ» В Р Е Л Л О Ш  СПРАВОЧНИКИ МЕНЯЕМ

к р а с н о я р с к и й  т е а т р  
м у з ы к а л ь н о й  

КОМЕДИИ
26 июня. «Сильва» 19.

к и н о _ |
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
26 июня. «Люби1ичик* —

9- 20. 11. 12-40, 14-20, 16-20,
18-20, 20, 21-30.

ИМ. М. ГОРЬКОГО
26 июня. «Комендантский 

час» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «М ил
лион лет до нашей эры» — 9,
10- 50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50.

— Гофман Э. Т. А. (в 6 т.) — 275 экз.;
— Фазиль Искандер i(® 4 т.) —■ 147 экз.;
— Э. Ожешко (в 6 т.) — 90 экз.
Регистрация участников розыгрыша — с 8 до 11 

час. При себе иметь nacnoiPT.
Для Героев Советского Союза, Героев Социалисти- 

'геокого Труда, полных кавалеров ордена Славы и инва
лидов войны розыгрыш будет проводиться в этот же день, 
29 июня, в 12 час. в ДК ТЭМЗа.

Регистрация — в 11 час. Будут разыграны;
— Лагерлев Сельма — 33 экз.;
— Гофман Э. Т. А. — 69 экз.;
— Фазиль Искандер — 37 экз,;
— Э. Ожешко — 22 экз.
Стоимость входного билета на , розыгрыш — 50 коп.

Ш КОЛА-СЕМИНАР

«ОКТЯБРЬ»
26 ию ня. «Первичное зло» 

— 9. 11. 13. 15. 17, 19, 21. «Лю- 
6 И 1 И Ч И К »  — 8-50, 10-50, 12-50, 
14-50, 16-50, 18-50, 20-50.

«СИБИРЯК»
26 июня. «Маленький свиде-

тель» (две серии) — 11, 13-30, 
16, )8-30, 21.

«СИБИРСКИЕ ОГНИ»
26 июня. «По закону джун

глей» — 9. 11-30, 14, 16-30. 19. 
21-30. «Сестренки Либерти* —
9 10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 18, 
20, 21-40.

«ПИОНЕР»
26 июня. М ультфильм. «Ну, 

погоди!» (1-я серия) — 9, 10-40, 
12-20, 14, 15-40. «КоМ1«андос»
(две серии) — 17-20, 20i20.

Для всех, кого интересуют 
новые методы профилактики, 
диагностики и лечения за- 

^болеваний сердечно-сосудис
той системы, инфа|ркта, же- 
лудочно-клшечнсго тракта, 
бронхиальной астмы, пнев
монии, артрита, артроза, 
простатита, гломерунефрита, 
облитерирующего эн/<ерте- 
риита, медицинский научно- 
техничеокий центр при ОС 
ВОИР организует в г. Томс
ке школу-семинар по внут
ривенной лазерной терапии 
и ее сочетанию с апплика. 
ц-ионными методами. Обуче
ние проводят авторы мето
дик, лауреаты Государст

венной премии СССР, заве
дующий кафедрой терапии 
2ч'о МОЛГМИ, профессор 
доктор медицинских наук 
И. М. КОРОЧКИН, доцент 
доктор медицинских наук 
Г. М, КАПУСТИНА, ассис
тент кафедры кандидат ме
дицинских наук Е. В. БА
БЕНКО.

Во время семинара будет 
организован «онсультатив- 
ный прием больных. Заня
тия проводятся с 29 июня 
по 3 июля в горбольнице 
№ 2 (ул. Карташова, 38),

Оправки по телефону 
22-37-12 (МНТЦ).

ВНИМАНИЮ р у к о в о д и т е л е й  п р е д п р и я т и и  
и  ОТДЕЛОВ СНАБЖЕНИЯ!

Коллективом вычислительного центра Томского ин
ститута автоматизированных систем управления и радио- 
элекгроннщ! |разработаны СПРАВОЧНИКИ ПОСТАВ
ЩИКОВ, включающие полные адреса предприятий в  пе
речни выпускаемых ими изданий с номенклатурными но
мерами.

Вы можете приобрести их в виде книги либо на дне. 
кетах в виде баз данных в составе автоматизированного 
рабочего места снабженца (АРМ),

АРМ работника отдела снабжения по снабжению 
предприятия; комплектующими и элементной базой ра
диоэлектронных устройств; запасными частями для ав
томобильной, тракторной и сельскохозяйственной техни
ки и резинотехническими изделиями для них; электро
техническими изделиями; приборными изделиями; про
дуктами хи.м.ичеокой промьпплеБНОсти; продуктами лесо
перерабатывающей промышленности; продуктами станко
строительной промышленности.

Включает в себя компоненты: информационно^пра- 
вочную систему с возможностью расширения и исправ
ления баз поставщиков; развитую систему выбора комп, 
лектующих из базы данных по любым реквизитам и их 
частям; составление заявок на выбранные изделия не
посредственно на заводы-поставщики со всеми необходи
мыми реквизитами в интересах отдельного подразделе
ния и всего предприятия в целом; учет заявок, ответов 
на них, заключенных договорюв на поставку, возможно
сти статистического обСора состояния заявочной компа
нии на любой период; базу данных, содержащую сведе
ния о поставщиках изделий по отраслям.

любой комбинации, весь отдел снабжения или комплек
тации в одном компьютере — управленческая технология, 
1которая обеспечит ваш завтрашний день.

Цена программных и информационных продуктов: 
АРМ работника отдела снабжения (3.000 руб.); исход
ные тексты к нему (5.000 руб.); база данных предприя
тия-поставщики МЭП СССР (2.700 руб.); база данных 
предприятия-поставщики, запасные части и резинотехни
ческие изделия 1(3.400 руб.), база данных предприятия- 
поставщики электротехнических изделий (1.800 руб.); 
база данных предприятия-поставщики приборных из
делий (1.800 руб.); база данных предприятия-поставщики 
химической промышленности (1.500 руб.); база данных 
предприятия-поставщики лесоперерабатывающей промыш
ленности (1.500 руб.); база данньтх предприятия-постав
щики станкостроительной промышленности (Д.ООО руб.).

СТОИМОСТЬ СПРАВОЧНИКОВ В ВИДЕ КНИГИ 
по ЦЕНЕ 0.3 ОТ ЦЕНЫ БАЗЫ.

Только со справочной системой поставляется база 
данных АДРЕСА И НОМЕРА БАНКОВСКИХ УЧРЕЖ
ДЕНИИ СССР — около 6.000 отделений всех банков на 
территории ССОР; определяет по наименованию банка его 
номер по МФО и индекс и наоборот. Если в вгипей бух
галтерии установлен компьютер — эта справочная сис
тема существенно дополнит авто.матизацию труда бух
галтеров и ускорит документооборот.

Для получения любого продукта достаточно вашего 
гарантийного письма на кооператив «Ерофей», которому 
предоставлено право распространения.

Реквизиты; кооператив «Ерофей», тел. 49-63-72, 
49-65-72. Почтовый адрес; 634045, Томск, а/я № 2500, 
кооператив «Ерофей», расчетный счет; 161002/461018 в 
Томеккредобанке в Главном ущравлении Госбанка РСФСР 
по Томской облает, МФО 266004, индекс банка 633060.

автомобиль «Урал-4320» (но. 
вый) на КамАЗ-55102, либо 
на МАЗ-509. Тел. 1-21, 1-25, 
1-59. с. Михайловна Зырян
ского района, колхоз 
свет».

-■ас-

МЕНЯЕМ
автомобиль МАЗ-509 с трал- 
лером на автомобили: ГАЗ- 
53, или ГАЗ-53 (ассениза- 
торная), ЗИЛ-130 (бортовой), 
мусоровоз, ММЗ-555. Тел. в 
Асине: 2-17-43, 2-18.12
(Аоиновский трактороремонт
ный завод).

МЕНЯЕМ
автомобиль марки «Москвич- 
2141-2» вьшуска 1990 г. 
на автомобиль марки УАЗ- 
469, или УАЗ-452 («Нива»), 
не позднее 1989 г. выпуска. 
За справками обращаться; 
г. Колпашево, ул. Коммуни 
стическая, 12. Тел. в Колпа- 
шеве 29-96, с 9 до 18 час. 
(|Колпашевокая горсанэпид- 
станция).

«АВАНГАРД»
26 июня. «Ребус» —  17, 19, 

21. «Не хочу быть взрослым» 
—  11 .

Поставляется как для отдельных отраслей, так и в

В ТОМСКОМ ЛИНЕИ- сячная премия, единовремен
ном ПРОИЗВОДСТВЕН- ное пособие в связи с ухо-

дом на пенсию. ИмеютсяВАКАНО/1И
ВИДЕОЦЕНТР

26 нюня. М ультфильм «Че
ловек-линза» —  10-20, 16. «Про
делки инопланетянина» —  12, 
14, 18, 20.

ВЕЧЕР
ВСТРЕЧИ

Томский инженерно-строи
тельный институт пригла
шает на вечер встречи вы
пускников по специальности 
СДМиО 1981 года. Он сос
тоится 6 июля в 15 час. ко 
втором корпусе института.

МП «ОРГТЕХ» 
ПОСТАВИТ

сетевое оборудование «Арк- 
нет». По желанию заказчи
ка вьшолнит мритаж и по
ставит программное обеспе. 
чение. Цены на 50 проц. ни
же рыночных. Оправки по 
тел. 44-90-32, с 9 до 13 час.

ПРЕДПРИЯТИЕ
ПРОДАЕТ

!рсональные компьютеры, 
гтехнику и средства связи, 
деоаппаратуру, товары на- 
1ДНОГО потребления. Оплата 
I факту поставки со скла- 
I в г. Томске. Звонить с 
I до 16 час. по тел. 
5-96-36.

В КЛИНИКАХ МЕДИН
СТИТУТА: реитген-лабо-
рантов, медсестер, медсестер- 
анестезиологов, элекТ|ромеха- 
ника связи, лаборантов, са
нитарок, гардеробщиц, пова
ров, мойщиц посуды, грузчи
ков.

Справки по тел. 23-42-97.
В НГДУ «ВАХНЕФТЬ»:

вахтовым методом в цех 
подготовки и перекачки неф
ти: нач. цеха (940 руб.),
зам. начальника цеха (840 
руб.), мастеров по подготов
ке и стабилизации нефти и 
по ремонту нефтелромысло- 
вого оборудования (745 руб.), 
слесаря, электрогазосварщи
ков. электриков (700—1000 
руб.). Выплачивается еже
дневно 5 руб. на питание и 
8 руб. командировочных за 
время пребывания на вахте.

Справки по тел.; в г. Стре- 
жевом — 3.23.51; в г, Том
ске — 22-40-13, ежедневно 
после 20.00 до 29 июня.

В «ТОМеККРЕДОБАН. 
КЕ»: бухгалтера и кассира. 
Обращаться по адресу; ул. 
Белинского. 54, Тел. 
44-61-56.

В АВТОКОЛОННЕ
М  1976: водителей всех ка
тегорий, слесарей по iie-riciHTy 
автомобилей и o?c;iy;i .;!::пия, 
агрегатчика, Moiopij-'T-i, эле- 
к)гри«агсиловик|а, ;л..з.е ца, 
тракториста, медника, f юля-

ра. Адрес предприятия: 
г. То.мск, ул. Циолковского, 1 
(проезд авт. №№ 3, 6 до 
ост. «Ул. Лазо»). Тел. для 
справок 75-39-48.

НА ЗАВОДЕ СТРОИ
ТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ: 
крановщ1гка на краны КБ- 
308 и КП-8 (з/плата 800 
руб.), сторожей (з/плата 200 
руб.). Обращаться по адре
су; г. Томск, ул. Читинская, 
1. Тел, 75-19-42.

НА ТОМСКОМ ПРЕД.
ПРИЯТИИ ПО ОБЕСПЕЧЕ
НИЮ НЕФТЕПРОДУКТА.
МИ; начальника АХО (ок
лад 330 руб,), мастера АГЗС 
(оклад 315 руб.), зам. глав
ного инженера по новой тех
нике (оклад 410 руб.), опе
ратора котельной (з/плата
450 руб.), слесаря 5-го раз
ряда по ремонту газового 
оборудования (з^лата 410 
руб.), слесаря КИПиА на 
АГЗС 5-го разряда (з/пла
та 410 руб.), водителя ПАЗС 
(з/плата 440 руб.), грузчи
ка (з/плата 370 руб.), убор
щика производственных по
мещений (з/плата 265 руб), 
стропальщика (з/плата 340 
руб.), уборщика территорий

ПРИОБРЕТЕМ блаюоуст- 
роенную квартиру для своих 
работников.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, пр. Фрунзе, 109-а, 
к. 13, с 8 до 12 час.

В НИИ ПСИХИЧЕСКОГО 
ЗДОРОВЬЯ ТНЦ АМН 
СССР: заместителя директо
ра по общим вопросам: ме
ханика; столяра; медсестер: 
врача-неврюпатолога; бухгал
тера расчетной пзуппы. 
Справки по тел, 77-27-79.

НА МП «РЕМСТРОИ-3»;
прораба ремонтно-строитель
ных работ (з/плата 1.000 
руб.). Имеется неблагоуст
роенное жилье; рабочих 
строительных специальное, 
тей. Обращаться по адресу; 
пр. Комсо-мольский, 60, с 8 
до 9 час.

В ОБЛАСТНОМ КОМИ. 
ТЕТЕ ПО ЗЕМЕЛЬНЫМ 
РЕСУРСАМ И ЗЕМЕЛЬ. 
НОИ РЕФОРМЕ; начальни
ков отделов (оклад 510 
руб.), заведующего хозяйст
вом (оклад 440 руб.), юрис
та (оклад 410 р^ .), специа-

НА МП СО «ТОМСК- 
ПРОМСТРОИ»: масте(ра

л1сно^штатно^у р ^теан и ю  магазин, пионерский
380 руб.). Одиноким предо- 1ИС1РАЛЬНЫХ lAdO- лагерь в г. Ялта. Доставка 
ставляется общежитие, вы- ПРОВОДОВ ПО «ТОМСК- на работу и с работы — 
плачи,ваются 13-я з/плата, ТРАНСГАЗ»: механика по служебным транспортом. Уп-
за выслугу лет. Адрес: ул. ремонту автомобилей (220— Р̂ ®-™̂ ние находите в районе Пролетарская, 35-а. Тел. Р=™°™у автомооилеи химкомбината. Оправки по
78-04-04, 78-05-07. руб.), газоэлектросвар- тел. 21-41-79.

щика 6-го разряда (450—
В И З Д А Т Е Л Ь С Т В Е  500 руб.), водителя I клас- 

«КРАСНОЁ ЗНАМЯ»: во- са категории «Д» (400—500 
дителя э/погрузчика, слеса- руб.), уборщика служебных Нахановича, 5. Центр по 
рей-наладчиков, газоэлектро- помещений (140 руб,), элек- трудоустройству населения, 
сварщика. Обращаться: пр. трамонтера 5 —бчго разря- Филиалы: ул. Пушкина, 71, 
Фрунзе, 103 в отдел кад- да (400 руб.). Вьшлачива- ул. Бердсная. 18, пр. Киро- 
ров. Тел. 21-47-00. ются 13-я зарплата, ежеме- ва, 58, пер. Фруктовый, 28-а.
j i i i i i i i i i i i i n n i n i i i i i i i m i i i i i H H m n i m i i i i n i m i i n i m i n i H n m m i i i * m m m n i i i i i i * 4 i i i « i i i . » . . „ .

Обращаться: г. Томск, пер.

ч л а н ю Е  I
МЕНЯЮ

дом 9 x 1 2
пиломатериал на 
на м аш ину «Жигу-

ПРОДАЮ автомобиль ВАЗ- ПРОДАЮ; портативны й цвет- 
2101. Теп. 77-66-86. ной телевизор «Электроника»

’ 'СО поколения, пал/секам  с де- 
ПРОДАЮ новые; мягкую  ме- кодером (новый): новые цвет- 

бель, магнитофон-приставку ^ “ е телевизоры  «Весна-276Д»,
Трп «Электрон-61ТЦ 451Д», пал/се- 

кам  о декодером; портативны й 
черно-белый телевизор «Элек-

ПРОДАЮ сЬотоаппвоат гЬио троника» для автомобиля в от- 1-и м я п / ф отоаппарат фир- личном состоянии: белковое

«Электроника-204». 
77-45-23.

SepaSfaT^bcf'^п^^^тел C T - l ! '  “ “  лю бительской питание для спортсмеГо^^^'ви-
посте 18 час. °  ^  ' ’ съем ки, автоответчик, кры лья Деомагнитофон ВМ-12, новый.

ПРПАПНио Ы МОГТГ**Г IW-OilAll Твл. 23«25*53.
ПРОДАЮ 

ПО :

(з/плата 265 руб.), механи.. листов-землеустроитёлей, то-

спальню  «Южа», 
КУПЛЮ мягкую  мебель. Тел. 
26-81-65, с 20 до 22 час.

ПРОДАЮ м еталлический га
раж  3 ,8 x 6  м на вывоз. Тел.57---—

ка АЗС (оклад 315 руб). 
Обращаться; г. Томск, ул. 
Нефтяная, 1, в отдел кад- 
Р°в-,,  Справки по тел. 
44-14-40, 44-30-16.

НА МП «САНТЕХ»; газо- 
электросварщиков, сантех
ников, водителей категории 
«ВС». Оплата сдельно-преми
альная,- не менее 1000 руб. 
в .месяц. Предоставляются 
кредит, ясли, сад.

пографов, геодезистов, агро.агро
номов (оклад 410—440

-49-15.
ПРОДАЮ кооперативны й по

греб. ул. Смирнова, 38. Тел. 
77-49-15.

передние и капот М-2140, к у 
зов Иж-2715 б/у. Тел. 25-95-58. МЕНЯЮ одно- н двухкомнат- 

п о п п д 1л  « т>«1» квартиры  (в ОктябрьскомПРОДАЮ автомобиль ВАЗ- р-не и на Каштаке-1) на трех-, 
2103 в хорош ем состоянии. Об- четы рехком натную  улучш ен- 
ращ аться; И ркутский тракт,

руб.). Обращаться: г. Томск, 
лр. Ленина, 111, ком. 33.
Тел. 22-30-22.

В ПТУ-20: мастеров-педа
гогов, воспитателя в обще
житии, кассира, столяра,
слесаря-сантехника с предо
ставлением жилья, вахтера. 
Обращаться; Каштак-1. Тел 
77-79-16, 77-94-23,

КУПЛЮ или обменяю на 
ВАЗ-2109 И Л И  «Москвич-2141» 
благоустроенную  квартиру  с 
телефоном. О бращ аться по тел.
75-54-67, с 18 до 21 Часа.

19— 20 ИЮНЯ утеряны  Удо
стоверение водителя и тех- 
паспорт на автом аш ину на почтамт, предъявителю  пас 
имя АСЛАХАНОВА Сала Баудие- порта IV-OM М  675511. 
вича. Нашедш его прош у вер
нуть за во.знаграждение

ную, ж елательно в
„о .  ском р-не. Тел. 77-59-00, с "19104, кв. 38, Б любое врем я. до 22 час.

МЕНЯЮ сборный гараж  или ПРОДАЮ кирпич красны й 
цветной телевизор «Электрон 4.500 ш тук. Тел. 44-93-96. 
Ц-461Д» на морозильную  каме- „и л » » » »
РУ или двухкам ерны й холо- ПРОДАЮ щ енков таксы  о от- 
дильник. Обращ аться: ул. 5-й личной родословной от рабо- 
Армии, 9, кв. 29. Тел.78-09-49, чих собак. Тел. 44-54-41. 
после 18 час. МОЛОДАЯ СЕМЬЯ из двух

ПРОДАЮ новую каракулевую  человек С1КИМЕТ благоустро-
ш убу 48—50-й разм . Обращ ать- енную ж илплощ адь. Оплата по 

- -  -  договоренности. Тел, —44-27-02.
ПРОДАЮ телевизор «Сам- 

ПРОДАЮ недорого ударную  сунг» в упаковке, диагональ
54 см, по

г. Томск, пер. К а^пбвскйй, з; установку  «Амати». Телефон, ной.'"тёл!‘26-̂ 1“з8,™любое^вре-
кв. 40, или тел. 44-04-63. 75-03-92.

Коллективы клиники им. 
А. Г. Савиных и каф едры  
хирургических болезней 
•Ns 1 вы раж аю т искреннее 
соболезнование ассистенту 
каф едры  И. И. Тюкалову по 
поводу смерти матери 

.  ТЮКАЛОВОЯ 
Александры Андреевны.

Нолиектив ф илиала Ин
ститута структурной м акро
кинетики АН СССР с глубо
ким прискорбием извещ ает 
о кончине Ha!yi4Horo сотруд
ника института

ЛАВРЕНЧУК 
Галины Владимировны, 

последовавш ей 22 ию ня, и 
вы раж ает соболезнование
родным и близким покой
ной.

Коллектив Каргасокской 
нефтегазоразведочню й экс
педиции вы раж ает искрен
нее соболезнование родным 
и близким в связи  со смер-

ЗАХАРОВОИ 
Марии Ивановны.

Коллектив ПТУС ПГО 
«Томскнефтегазгеология» вы 
р аж ает  глубокое соболезно
вание И. И. Захарову  по 
поводу трагической см 
жены

ЗАХАРОВОЙ 
Марии {Ивановны.

смерти

Коллектив Томской гео
логоразведочной экспеди
ции вы раж ает соболезнова
ние родным и близким по 
поводу смерти

ЗАХАРОВОЙ 
Марии Ивановны,

Ж ена, дочь, внук, род
ные и близкие с глубоким 
прискорбием извещ аю т о 
смерти после продолж итель
ной болезни

ОВСЯННИКОВА 
Василия Игнатьевича, 

Вынос тела состоится по 
адресу: ул. Усова, 21/4, кв. 8.

Коллектив Колпашевской 
НГРЭ ПГО «Томскнефтегаз- 
геология» вы раж ает глубо
кое соболезнование родным 
и близким  по поводу тр а 
гической гибели начальника 
планового отдела ПГО 
«Томскнефтегазгеология» 

ЗАХАРОВОЙ 
Марии Ивановны.
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ТОМСК, 
дух».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.40 — «Кол- 
лаж». 21.45 — На сессии Верховного Совета ■ 
СССР. 22.30 — «Дорога в ад». Художествен
ный телефильм. 1-я и 2-я серии. В переры
ве (23.45) — «Вести».
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